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pocos medios legales y técnicos que tiene, a toda una 
poderosa empresa, Canal Isabel II, que acaba de con-

tratar al prestigioso despacho legal Broseta Abogados, 
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El gran dilema: ¿Sánchez o el PSOE�
El PSOE liderado por Pedro Sánchez se enfrenta 
a una encrucijada crítica. La sombra alargada de 
los múltiples casos de corrupción que han salido 
a la luz en los últimos tiempos amenaza seria-
mente la continuidad de su liderazgo. El partido 
necesita, con urgencia, una profunda regenera-
ción interna que disipe las numerosas dudas que 
pesan sobre su credibilidad. Sin embargo, tal co-
mo han advertido �guras históricas del socialis-
mo como Alfonso Guerra, esa renovación pare-
ce inviable mientras Sánchez siga al frente.

A estas alturas, ni siquiera una moción de con-
�anza bastaría. La única vía realista para preser-
var la viabilidad política del PSOE pasa por la di-
misión del propio Sánchez. Idealmente, una mo-
ción de censura podría poner �n a este ciclo, pe-
ro la actitud errática de sus socios de legislatura 
—más centrados en sobrevivir a su propio des-
gaste electoral— hace esa posibilidad casi impo-
sible.

El dilema, por tanto, se plantea en términos cru-
dos: salvar a Pedro Sánchez o salvar al PSOE. 
Ambas opciones son incompatibles. Y esta reali-
dad la conocen tanto en Ferraz como entre sus 

aliados parlamentarios. Desde la vieja guardia 
socialista se señala que el error de Sánchez ha si-
do virar progresivamente hacia una izquierda 
más radical, alejándose del histórico posiciona-
miento del partido como fuerza de centroiz-
quierda y socialdemócrata. La creciente depen-
dencia de sus socios de gobierno ha sumido al 
PSOE en una dinámica cada vez más alejada de 
sus raíces.

Numerosos analistas coinciden en la necesidad 
de que emerja una �gura de transición. Un lide-
razgo capaz de reconducir el rumbo del partido, 
de limpiar su imagen y ofrecer nuevas caras que 
devuelvan la con�anza a una ciudadanía cada 
vez más escéptica. El objetivo debe ser claro: 
abandonar el radicalismo y regresar a la senda 
de la izquierda moderada.

Este con�icto, en clave nacional, también tiene 
su eco en el PSOE de Lanzarote. Allí, el partido 
ha optado por fagocitar a las fuerzas situadas a 
su izquierda y abrazar una estrategia ideológica 
cada vez más polarizada, de confrontación cons-
tante, siguiendo el guion de Carlos Espino. El 
resultado: pese a contar con una sólida base 
electoral en la isla, ha bloqueado su propia capa-
cidad de gobernar en las principales institucio-
nes, como el Cabildo o el Ayuntamiento de 
Arrecife.

Al autoimponerse una política de alianzas ex-
clusiva con partidos de izquierda —inexistente 
de forma viable en la isla—, el PSOE insular se 
ha condenado al aislamiento. Su única esperan-
za es que alguna formación de ideología cerca-
na logre su�cientes escaños como para facilitar 
una mayoría. Entonces, Corujo, a pesar del des-
gaste acumulado, podría aspirar de nuevo a pre-
sidir el Cabildo.

Pero la política no es una repetición in�nita del 
�Manual de Resistencia�. Se puede engañar una 
vez, incluso dos, a muchos. Pero no se puede 
engañar a todos para siempre.
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“Al autoimponerse una 
política de alianzas exclusiva 
con partidos de izquierda 
—inexistente de forma viable 
en la isla—, el PSOE insular se 
ha condenado al aislamiento”
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Una denuncia que pone en aprietos al
grupo de gobierno de Tías

El Plan Supletorio de Arrecife,
a buen ritmo

La denuncia por acoso sexual en el ámbito laboral contra el único con-
cejal de Podemos en el Ayuntamiento de Tías, Nicolás Saavedra, ha 
puesto en un aprieto al grupo de gobierno. La denunciante ha sido 
Mónica Peña, exasesora del grupo de Podemos y número dos de su lista 
electoral en Tías. Y según asegura el propio Saavedra, la denuncia fue 
presentada justo un día después de que ella fuera cesada de su cargo, in-
sinuando así que podría tratarse de una represalia más que de un hecho 
aislado. Este medio siempre ha creído en este tipo de situaciones que 
hay que esperar a que haya, al menos, una imputación formal. Pero, lo 
cierto es que este caso deja un poco en evidencia los postulados de 
Podemos que han exigido la dimisión en otros casos similares. Al cierre 
de esta edición, esto aún no había ocurrido. De ser así, si Saavedra dimi-
te, la persona que accedería sería justamente la denunciante, Mónica 
Peña. A veces los extremismos ideológicos llevan a esas situaciones que, 
seguro que para Saavedra es injusta y se puede compartir esa sensación, 
pero son ellos lo que han puesto el listón a esa altura. ¿Y el PSOE�

El nuevo Plan Supletorio de Arrecife avanza a buen ritmo. Se encuentra 
ya en su fase de alegaciones tras su aprobación inicial, y todo parece in-
dicar que podría producirse un milagro y que se apruebe antes del 31 
de diciembre. Tanto el concejal responsable, Maciot Cabrera, como el te-
niente alcalde de Arrecife, Echedey Eugenio, se muestran muy optimis-
tas, ya que se están cumpliendo todos los plazos previstos, y no quieren 
ni pensar en que esto no ocurra, porque, en ese caso, el plan decaería. 
Aunque lo que realmente debería tener la ciudad es un nuevo Plan 
General que sustituya al de 1991, plan que se realizó cuando en la capi-
tal no vivían ni la mitad de las personas que viven ahora. La aprobación 
de un plan supletorio, al menos, sirve para mejorar lo que ahora hay.
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NO a la gasolinera frente a la Comisaría
Lanzarote sigue presionando para que la Autoridad Portuaria no adju-
dique la concesión de la polémica parcela situada frente a la Comisaría 
de Policía a una empresa que pondría en ella una gasolinera de bajo 
coste. La opción por la que opta la isla es dedicar este espacio a centros 
educativos. Arrecife, el Cabildo, asociaciones y agentes sociales de la is-
la ya se han manifestado a favor de la segunda propuesta. Lo cierto es 
que, a pesar de que se trata de un procedimiento reglado, tal y como re-
cuerda la Autoridad Portuaria, no es menos ciertos que hay muchos 
factores por los que rechazar la gasolinera. Entre ellas, que se trata de 
una zona sensible, en la que no es indicado poner una instalación de es-
tas características.

Control de los costes operativos
En la práctica, esta suerte de "ecotasa lanzaroteña" ha tenido un impacto 
sorprendente. Los bene�cios obtenidos —unos 15 millones de euros— 
han permitido repartir fondos entre los tres ayuntamientos que albergan 
Centros Turísticos (Haría, Tinajo y Yaiza), así como al propio Cabildo. 
Además, se han ejecutado distintas acciones, directas e indirectas, que re-
percuten positivamente en el conjunto de la ciudadanía. En total, se han 
redistribuido cerca de 10 millones de euros, mientras que otros 5 millo-
nes han quedado como bene�cio neto en la caja. Ahora bien, conviene 
no dejarse llevar por la euforia. El incremento de los costes operativos, es-
pecialmente en personal, es un factor para vigilar. Aunque hoy por hoy es-
tos gastos pueden asumirse sin mayores di�cultades gracias a la bonanza 
turística y económica, los analistas advierten que la situación podría cam-
biar en el futuro. Si la a�uencia de visitantes desciende —algo que even-
tualmente ocurrirá—, las cuentas podrían tensionarse. No olvidemos 
que alrededor de un 25% de los turistas ya han visitado los Centros en 
viajes anteriores, lo que puede limitar el crecimiento futuro. En resumen, 
buena gestión por parte de Ángel Vázquez, pero también un aviso: es 
tiempo de ahorrar en tiempos de bonanza para poder resistir en tiempos 
difíciles. La prudencia �nanciera sigue siendo una buena consejera.
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Lanzarote, cada vez más posicionada
como destino musical

Una inversión merecida

Hay que reconocer que Lanzarote cada vez está mejor posicionada 
desde el punto de vista cultural, especialmente en relación con el 
turismo musical. Festivales como el celebrado en junio, que trajo a 
Maná a la isla, o el que se celebrará en julio, la segunda parte del 
Lanzarote Lava Live, que atraerá a Estopa, entre otros grupos, 
convierten la visita a la isla en todo un atractivo. No sólo éste, Sonidos 
Líquidos, Arrecife en Vivo o los propios ayuntamientos de la isla y el 
Cabildo que cada año tratan de hacer un esfuerzo y traer músicos 
reconocidos a la isla para disfrute de los residentes y de quienes nos 
visiten. Hacer un viaje a Lanzarote para disfrutar de un festival, 
conlleva siempre visitas a los centros turísticos, gasto en restaurantes y 
hoteles y, en de�nitiva, economía para la isla y disfrute para sus 
habitantes.

Por primera vez, tras décadas de abandono, empieza a hacerse justicia 
con el campo de Lanzarote. Llega una inversión real en favor del sector 
primario insular. Posiblemente, después de la construcción del 
fracasado Complejo Agroindustrial de Dimas, la realizada por el 
Gobierno de España y el Cabildo de Lanzarote haya sido la mayor 
inversión realizada en el campo, junto a la modernización del 
Matadero Insular. Hablamos de casi veinticuatro millones y medio de 
euros que se invertirán en la construcción de una Estación Desaladora 
de Agua de Mar, una balsa en Tinache con capacidad para 38.000 
metros cúbicos y un depósito en El Cuchillo que albergará hasta 4.000 
metros cúbicos de agua desalada. Se trata de una demanda que se 
venía solicitando desde hace muchos años y que bene�ciará a más de 
600 agricultores. Era de justicia.

5LANCELOT Nº130 - JULIO 2025

Una cosecha muy buena Los Centros Turísticos baten récord
de recaudación con menos visitasLa cosecha de uvas de 2024 fue de muy alta calidad, aunque las 

condiciones climáticas fueron adversas. A pesar de la escasez de 
lluvias, el esfuerzo conjunto de 1.861 viticultores permitió trabajar 
más de 1.900 hectáreas, alcanzando una producción de 1.380.245 
kilogramos de uva. La variedad predominante vuelve a ser la Malvasía 
Volcánica, que se mantiene representado el 72% del total de la 
producción que entró en las bodegas. El sector está, por tanto, de 
enhorabuena. No obstante, los expertos señalan que es momento de ir 
frenando el ascenso constante del precio del vino para evitar que, 
tanto el turismo como el residente, opten por otras variedades más 
económicas. Pagar lo justo, sí, pero sin in�ar demasiado el coste que 
podría provocar que muchos canarios y turistas huyan hacia vinos 
blancos peninsulares, mucho más económicos, y también buenos.

Aunque Ángel Vázquez no logró la hazaña del anterior consejero 
delegado de los Centros Turísticos, el socialista Benjamín Perdomo 
—quien consiguió generar bene�cios incluso con los centros cerrados 
durante la pandemia, en lo que muchos llamaron "el milagro de los 
panes y los peces"—, sí ha logrado un resultado igualmente llamativo: 
batir el récord histórico de recaudación con un número 
signi�cativamente menor de visitantes. En 2024, los Centros 
ingresaron cerca de 50 millones de euros, a pesar de recibir 700.000 
visitantes menos que en ejercicios anteriores. Este excelente resultado 
se debe, en buena parte, al incremento en el precio de las entradas, una 
medida que el grupo socialista del PSOE no pudo o no quiso aplicar 
en su momento. Esta estrategia ha permitido cumplir uno de los 
principales objetivos del actual grupo de gobierno del Cabildo: lograr 
una mayor sostenibilidad en la gestión turística sin perder capacidad 
recaudatoria.
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TEXTO: REDACCIÓN

Las claves de la
salida de Canal Gestión

Los problemas de crecimiento crean efectos no deseados en la ciudadanía que nadie sabe muy bien como atajar

El primer round para saber las razo-
nes que avalan al Consorcio del 
Agua para quitarse a Canal Gestión 
de encima se va a dirimir entre ju-
lio y septiembre de este año. En 
esas fechas ya el Consejo Consulti-
vo de Canarias habrá debatido e in-
formado sobre la propuesta de reso-
lución de�nitiva del contrato con 
Canal Gestión que le presentará el 
Consorcio.

En este primer asalto, según fuentes 
del Consorcio del Agua, el Consul-

tivo sólo deberá emitir un informe 
preceptivo sobre la legalidad o no 
de la resolución del contrato, sin en-
trar en el capítulo de la liquidación, 
esto es en las cantidades económi-
cas en litigio, que será un expedien-
te aparte en el que no entra el Con-
sultivo.

Y en este aspecto, el Consorcio del 
Agua, entiende que la legalidad les 
ampara, según ha manifestado el 
presidente del Cabildo y del Con-
sorcio, Oswaldo Betancort. Los in-
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l Consorcio del Agua de Lan-E zarote no lo tiene fácil. Ini-
ciar el procedimiento para rescin-
dir el contrato con Canal Gestión 
está siendo una tarea dura y sacri-
�cada. La entidad propietaria del 
agua en la isla se enfrenta, con los 
pocos medios legales y técnicos 
que tiene, a toda una poderosa em-

presa, Canal Isabel II, que acaba 
de contratar al prestigioso despa-
cho legal Broseta Abogados, espe-
cializados en arbitraje y defensa 
frente a entidades públicas y em-
presas. Canal quiere conseguir sa-
lir de Lanzarote con una bolsa de 
millones en sus manos. Pelearán 
por irse con entre 100 y 140 millo-
nes de euros. El Consorcio está ar-
mando una liquidación para neu-
tralizar sus intenciones económi-
cas y hacerle pagar por daños y 
perjuicios. 

Canal Gestión luchará por irse con una liquidación millonaria.



Consorcio del Agua.

Por lo que sabe este periódico, Ca-

nal Gestión empezó pidiendo 180 
millones de euros para ceder la ges-
tión a otra empresa, �nalmente lle-
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coge el contrato de gestión, pero si 
hubiese dado su fruto la cesión ten-
dría que haber sido avalada por el 

cumplimientos del contrato se pro-
ducen en �obligaciones esenciales� 
tales como no reducir las pérdidas 
de agua al 30 por ciento, no haber 
invertido los 54,4 millones de euros 
estipulados en los primeros 5 años, 
no pagar el canon por los bene�cios 
�scales obtenidos de ayudas y sub-
venciones o haber subcontratado 
servicios como el saneamiento.

Broseta Abogados frente a los ser-
vicios jurídicos del Cabildo y el 
Consorcio

A priori el combate parece desigual, 
el equipo de juristas y técnicos del 
Cabildo y del Consorcio se tiene 
que enfrentar a una macroempresa, 
Canal Isabel II, que es pública, per-
tenece a la Comunidad de Madrid, 
con unos ingresos en 2024 cercano 
a los 1.000 millones de euros y un 
bene�cio neto ese año de 159 mi-
llones de euros, frente a un presu-
puesto de todo el Cabildo y sus em-
presas públicas en torno a los 275 
millones.

Canal Gestión Lanzarote ha contra-
tado para este procedimiento de re-
solución de su contrato a Broseta 
Abogados, un despacho fundado en 
1975 que cuenta actualmente con 
cerca de 40 socios y más de 215 abo-
gados, repartidos en o�cinas en Ma-
drid, Valencia, Barcelona, Lisboa y 
Zúrich. Broseta está especializado 
en arbitraje y en la defensa frente a 
entidades públicas y empresas.

Canal ofertó la gestión del agua a 
otras empresas por 140 millones

Canal Gestión ha estado negocian-
do en los últimos meses la cesión 
de la gestión del agua en la isla a em-
presas del sector interesadas en en-
trar en Lanzarote y llevar el ciclo in-
tegral del agua. Esa posibilidad la re-

 

La batalla por las indemnizaciones

El Consorcio del Agua parte del 
reconocimiento de esas inversiones 
por 32 millones de Canal y de las 
pérdidas que tuvo la concesionaria 
en los años del Covid, tras el cero 
turístico, pero no asumirá ni las 
pérdidas de 75 millones que aduce 
Canal Gestión en estos 12 años de 
gestión del ciclo integral del agua, 
ni la deuda de 30 millones por la no 
subida de las tarifas, amparándose 
en este ultimo asunto en los 
informes en tal sentido de la 
Comisión de Precios de Canarias y 
que será una de las batallas que 
dará Brosetas Abogados.

El Consorcio además está 
estudiando la exigencia de daños y 
perjuicios ocasionados por la 
gestión de Canal al incumplir las 
obligaciones esenciales del 
contrato, que se traducen en cortes 
de agua constante y en perdidas de 
agua que superan el 50 por ciento y 

que llegaron a ser del 60 por ciento 
en el año 2021. Esas pérdidas 
estarán cuanti�cadas 
económicamente en el expediente 
de liquidación y se restarán a las 
cantidades reconocidas por el 

Consorcio en materia de 
inversiones.

Será esta una batalla que desde el 
Consorcio ya asumen que llegará a 
los tribunales de justicia.
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Oswaldo Betancort está convencido en que la legalidad está del lado del Consorcio del Agua. 

“El Consorcio no 
tendrá que devolver 
el canon de 50 
millones que pagó 
Canal para saldar la 
deuda con los 
acreedores de Inalsa”

El Consorcio del Agua se enfrenta a una pelea que terminará en los tribunales y para la
que Canal ya ha contratado un despacho de abogados especialista en reclamaciones a
entidades públicas.
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gó a rebajar esa cifra a 140 millones. 
Las empresas interesadas empeza-
ron ofreciendo 90 y cedieron hasta 
115 millones, pero no hubo acuer-
do.

Desde el Consorcio del Agua tienen 
claro que esa negociación no tiene 
traslación en el procedimiento para 
resolver el contrato y que el expe-
diente de liquidación no alcanzará 
esas cifras ni de lejos. Y no lo hará 
entre otras cuestiones porque con la 
rescisión del contrato el canon ini-
cial de 50 millones abonados por 
Canal Gestión para saldar la deuda 
con los acreedores de Inalsa no son 
reembolsables.

De los 54,4 millones restantes apor-
tados por Canal, en materia de in-
versiones, el Consorcio sólo le ha re-
conocido unos 32,6 y a esa cantidad 
habría que restarle la amortización 
de esas inversiones. Canal dice que 
ha invertido 60,8 millones, pero el 
Consorcio tras analizar los 13 lotes 
de inversiones, sólo con�rma esos 
32,6 millones, no reconociendo el 
resto de las inversiones por no estar 
en la lista de actuaciones compro-
metidas legalmente o por tratarse 
de actuaciones extracontractuales.
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El Consorcio del Agua sólo reconoce inversiones por 32 millones de euros, cantidad a la que habría que restarle la amortización y las
consecuencias económicas por daños y perjuicios. 

 

El Calendario del adiós a Canal Gestión

-El procedimiento para la rescisión 
del contrato con Canal Gestión 
tiene, en función de la Ley de 
Contratos del Estado, un plazo de 8 
meses que termina en diciembre de 
2025 

-El Consorcio del Agua de 
Lanzarote llevará en este mes de 
julio su informe jurídico-técnico al 
Consejo Consultivo de Canarias 
que debe emitir un informe 
preceptivo, pero no vinculante

-El Consejo Consultivo tiene un 
plazo máximo de 40 días para 
emitir su informe, el tiempo que 
tarde en pronunciarse computa a 
efectos del procedimiento, de esos 
8 meses, pero el Consultivo tiene 
potestad para paralizar los plazos 
durante el tiempo que tarde en 
deliberar.

-Tras el pronunciamiento del 
Consejo Consultivo sobre la 
propuesta jurídico-técnica de 
resolución del contrato, el 
Consorcio terminará el proceso 

con el expediente de liquidación.

-Canal Gestión no podrá dejar de 
prestar el servicio hasta tanto el 
ciclo del agua no tenga un nuevo 
modelo de gestión, ya sea público, 
privado o mixto.

-Durante todo el procedimiento, el 
Consorcio del Agua trabajará en un 
informe para de�nir el futuro 

modelo: público, privado o mixto. 
El consejero del Agua, Domingo 
Cejas, entiende que �ante los 
fracasos en la gestión pública de 
Inalsa y de la privada de Canal 
Gestión, una empresa mixta 
participada por el Consorcio 
podría ser una posible solución, 
que lógicamente deberá ser 
autorizada por el Consorcio en base 
a los informes que tengamos�.

“El Consejo Consultivo 
sólo se pronunciará 
sobre las razones 
legales para rescindir el 
contrato sin entrar en 
posibles 
indemnizaciones”

Domingo Cejas: “Ante 
los fracasos en la 
gestión pública de 
Inalsa y de la gestión 
privada de Canal 
Gestión, una empresa 
mixta participada por el 
Consorcio podría ser 
una posible solución, 
que lógicamente 
deberá ser autorizada 
por el Consorcio en 
base a los informes que 
tengamos”.

Eel Consorcio del Agua debe culminar la resolución del contrato y el expediente de
liquidación en diciembre de 2025.
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DULEVO D3 - TECNOLOGIA 4.0, 
PARA EL PUERTO DE ARRECIFE

FCC Medio Ambiente y Meprolim, ponen  en marcha la mejor  barredora Vial del Mercado.

El pasado Miércoles 25 de Junio, tu-
vo lugar la presentación y puesta 
en marcha de la barredora Dulevo 
D3, por parte de la empresa FCC 
Medio Ambiente S.A., encargada 
de los servicios  de limpieza, jardi-
nería y  mantenimiento,  así como  
servicios a buques en el Puerto de 
Arrecife, perteneciente a la 
Autoridad portuaria de Las 
Palmas.

El jefe de explotación de FCC 
Medio Ambiente  en  Lanzarote, 
Vicente Sáenz, explicó  durante di-
cha presentación ¨ hemos aposta-
do por la innovación y la tecnolo-
gía punta,  adquiriendo la mejor 
máquina barredora vial del merca-
do¨, lo que se traducirá en unas 
mejores condiciones para los tra-
bajadores y una optimización de la 
producción.

¨Nuestra empresa  cuenta en el 
Puerto de Arrecife con 17 trabaja-
dores, que se encargan de la lim-
pieza de interiores de locales y o�-
cinas, recogida de RCO, y  Vial, 
con  personal especializado para el 
uso y manejo de este tipo de ma-
quinaria¨, apuntó Sáenz.

Dulevo D3, garantiza los más altos 

niveles de rendimiento en todos 
los contextos, con un menor con-
sumo de agua y combustible. 
Sistema de �ltración por succión 
mecánica y alto rendimiento de ba-
rrido, lo que se traduce en  pro-
ductividad y reducción de tiempos 
muertos en el trabajo. Pensada pa-
ra el bienestar del operador:  
Intuitiva, fácil de manejar y cómo-
da, incluso después de varias horas 
de trabajo.

Por su parte, Angel Luis Galván, 
delegado en Lanzarote de  
Meprolim, empresa canaria con 55 
años de experiencia en la venta  de 
productos y maquinaria de limpie-
za, comentó que  ¨además de la co-
mercialización para Canarias, nos 
encargaremos del mantenimiento 
de  la Dulevo D3, ya que contamos 
con  servicio técnico propio y 
stock  de repuestos en Lanzarote, 
al igual que en el resto de sedes de 
Meprolim¨. ( Tenerife, Gran 
Canaria y Fuerteventura).

Meprolim, ha sido la encargada de 
impartir el curso de formación y 
puesta en marcha  de esta barredo-
ra Vial, especializada en tipos de su-
per�cie como las que encontramos 
en el Muelle de Los Mármoles. La barredora vial Dulevo D3, en el Muelle de Los Mármoles. 

Vicente Saenz de FCC Medio Ambiente y Ángel Luis Galván de Meprolim, junto a los 
responsables técnicos de ambas empresas, durante  la presentación.



OPINIÓN

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

rimer delirio. Murió a los P 89 años Manuel Hermoso 
y nunca en vida encontró 
tanto cariño en la provin-

cia oriental como cuando la despedi-
da. Es una pena que las condiciona-
mientos humanos no permitan una 
pequeña resurrección de las almas 
de apenas un par de horas para con-
templar lo grande que fuiste cuando 
ya no estás. Querido, venerado y res-
petado en la provincia occidental -
normal para quien avisó de que ve-
nía la hora de Tenerife- el respeto, la 
veneración, y la querencia en la 
oriental le llega en este preciso ins-
tante de ausencia absoluta. 

Cuánto me lamento de no poder con-
templar esa escena en la que Manuel 
Hermoso se lee las cabeceras de los 
periódicos de Gran Canaria, acla-
mándole como �héroe�, �gigante�, 
�uni�cador�, �profeta del nacionalis-
mo�, �la primera piedra del naciona-
lismo canario�, y oír su sonrisa, pue-
de que su carcajada, un último co-
mentario del tipo �ni yo mismo sa-
bía que me salía del molde; con el 
miedo que yo tenía al principio a sa-
lir en la calle en Las Palmas de Gran 
Canaria�.

Segundo delirio. El Supremo se ha 
cargado el Plan General de Yaiza por 
no pintar adecuadamente dos roton-
das dentro del citado Plan. En 2022 
el TSJC decidió lo mismo. Por dos ro-
tondas mal dibujadas el plan se des-
vanece… Parece la letra de un corri-
do mejicano: �Por dos rotondas me 
perdí�…

Llama la atención que el reclamante 
sea Honorio García Bravo, alcalde de 
Yaiza durante casi dos décadas, el 
cual no dejó de aumentar sus bene�-
cios como empresario mientras de-
sempeñaba la labor municipal. Hono-
rio fue tan dictador y tan acosador 

que llegó a diagramar una carretera 
para que pasase por el comedor de la 
vivienda de un enemigo suyo (Juan 
Mulet). Sobra decir que no paró has-
ta �expulsarlo� a Mallorca. Siempre 
pensó en él por encima de todo, y lo 
que hace ahora es demostrar que su 
larga lista de cacicadas aún no ha 
concluido.

Tercer delirio. Hay un socialista de 
Lanzarote que le ha enviado una car-
ta a Pedro Sánchez pidiéndole que 
presente una moción de con�anza y 
que abra una auditoría en el Ministe-
rio de Transportes. La carta parece 
un cortejo, está llena de líricas pala-
bras que elogian la labor presidencial 
de Sánchez. Pero al �nal sale la espa-
da entre las rosas, y la espada va con 
la verdad por delante, con la valentía 
de quien ya no se juega nada pues en 
su partido casi no cuentan con él. Es 
Manuel Fajardo Palarea, propietario 
de uno de los bufetes de abogadas 
más ilustrados de la isla, un tipo que 
in�uyó lo suyo en tribunales y fuer-
zas del orden, mano derecha durante 
mucho tiempo de la Fundación Cé-
sar Manrique, adalid del intento de 
demolición de unos 25 hoteles de lu-
jo a principios de este siglo. Un radi-
cal con poder real en medios de co-
municación y terminaciones nervio-
sas judiciales. Como para tenerle 
miedo. Lo que le pide a Sánchez es 
que tenga un poco de dignidad so-
cialista y tenga un gesto de por favor 
con los suyos. Carta de indigno a in-
digno y tiro porque me toca.

Delirios insulares

“El Supremo se ha 
cargado el Plan 
General de Yaiza por 
no pintar 
adecuadamente dos 
rotondas dentro del 
citado Plan”
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Coctelería, nuevas
tendencias 
Por Fernando Núñez

La coctelería ya no busca impresio-
nar, sino emocionar, conectar y con-
tar una historia. En este contexto 
identi�camos las macrotendencias 
en que caracterizan a la coctelería es-
te 2025: lo que se bebe, y cómo se 
bebe.

Coctelería experimental: provoca-
ción, curiosidad y vitalidad. Hoy las 
redes sociales actúan como verda-
deros laboratorios de inspiración lí-
quida, donde lo inesperado se con-
vierte en experiencia. Desde combi-
naciones virales como el spicy rosé, 
el café con tomate o el refresco con 
pepinillo, hasta duetos sorprenden-
tes como mango con chili o ube con 
pimienta labuyo, el sabor se con-
vierte en una declaración de inten-
ciones. 

Técnica, innovación y creatividad: 
nuevos formatos, nuevos rituales. 
La coctelería contemporánea pone 
la técnica al servicio de una expe-
riencia más precisa, funcional y sor-
prendente. Inspirados en una narra-
tiva en tres actos, los tiny cocktails 
(de 30–90 ml) ofrecen una expe-
riencia estructurada y so�sticada en 
pequeños sorbos. La coctelería sin 
hielo, lejos de ser una excentricidad, 
representa un avance técnico y esté-
tico.

Reinvención del sabor: zero Azúcar 
y sin alcohol. El consumidor de 
2025 busca un disfrute sin renun-
cias. La alta gastronomía y la cocte-

lería sin alcohol y sin azúcar con-
vergen en una nueva generación de 
maridajes que rede�ne el concepto 
de lujo. Fermentaciones, destilados 
0,0, hidolatos o kombucha elevan el 
maridaje, rede�niendo el lujo desde 
una mirada más consciente y senso-
rial.

Tequila: del shot al nuevo lujo acce-
sible. El tequila ha experimentado 
una transformación signi�cativa, y 
hoy es destilado ligado a la autenti-
cidad, la herencia y la so�sticación. 
Esta revalorización pone en primer 
plano su origen artesanal y versatili-
dad, posicionándose como uno de 
los grandes protagonistas de la coc-
telería. Desde reinterpretaciones re�-
nadas de clásicos como la Paloma 
hasta propuestas donde el agave es 
protagonista, el tequila vuelve y se 
integra con fuerza.

Narrativa líquida: cócteles que cuen-
tan una historia. Cada cóctel puede 
convertirse en una experiencia na-
rrativa única. El storytelling se inte-
gra en la coctelería contemporánea, 
transformando el servicio en un rela-
to experiencial y posicionando al 
bartender como un creador de mo-
mentos memorables. En un mundo 
donde buscamos conexión más que 
impacto, la narrativa líquida permi-
te que cada copa hable de quién la 
sirve y de quién la bebe.

Estas tendencias no son una moda, 
son el re�ejo de un cambio más pro-
fundo: una coctelería que ya no se li-
mita al sabor, sino que construye 
puentes entre la emoción, la estéti-
ca, la cultura y el propósito. Esta-
mos ante un consumidor que quiere 
explorar, sentirse parte de algo, emo-
cionarse con cada detalle. La cocte-
lería no es sólo técnica: es identi-
dad, es conversación y es cultura lí-
quida. 

“La coctelería que ya 
no se limita al sabor, 
sino que construye 
puentes entre la 
emoción, la estética, 
la cultura y el 
propósito”
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SUBE BAJA
Acuerdo Canarias y Estado

Incremento de las reyertas

Inicio de las obras de agua de regadío

Pedro Sánchez

A Casa Museo José Saramago

Los buggies

Ha costado, más de lo debido, pero por �n se ha logrado llegar a una alianza en 
relación con la situación de los menores extranjeros no acompañados 
solicitantes de asilo, que permite dar de alta de forma "inminente" a 827 menores 
en el Sistema de Atención Humanitaria y Protección Internacional.

El mes de junio ha dejado tras de sí numerosas peleas y enfrentamientos en 
Arrecife. Los más llamativos se produjeron en La Calle La Inés, El Reducto y el 
barrio de San Francisco Javier. Los vecinos reclaman que se incremente la 
seguridad en la capital y disminuyan estas reyertas que generan miedo.

Oswaldo Betancort ha cumplido su compromiso y ha rescatado, junto al 
gobierno de España unas obras que estaban paralizadas desde la época de María 
Dolores Corujo.  Se trata de una actuación de modernización por valor de 24,4 
millones para que el sector agrario insular pueda usar para el riego aguas 
procedentes de fuentes no convencionales.

Por no ver el efecto que están causando los continuos escándalos de su entorno 
más cercano en el partido. Son muchos los socialistas que creen que ya no le 
queda otra alternativa que convocar elecciones, no sólo por los múltiples casos 
de corrupción que se están conociendo, sino porque la debilidad de su gobierno 
lo ha dejado preso de sus socios de legislatura.

El centro dedicado al Premio Nobel de Literatura se convierte, tras 15 años de 
funcionamiento, en Fundación. Durante el mes de junio ha organizado 
numerosos actos en memoria del insigne escritor que eligió Lanzarote como 
residencia. 

Le damos un baja a la actividad realizada por los buggies en la isla porque va en 
contra de la imagen y el criterio de sostenibilidad y respeto al medio ambiente 
que pretende mantener. 
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TEXTO: REDACCIÓN

Los buggies no podrán circular
tampoco por caminos en suelo rústico

Tras años de polémica y de protes-
tas, la actividad de los buggies po-
dría tener los días contados en Lan-
zarote. Su circulación, convertida 
en algo habitual, por caminos veci-
nales y suelo rústico, genera mu-
chas molestias en la población y los 
propios vecinos han denunciado 
en múltiples ocasiones los daños 
medioambientales que producen. 

La circulación de estos vehículos, 
generalmente dedicados a uso tu-
rístico, altera los terrenos, modi�ca 
los senderos, causa destrozos en 
época de nidi�cación y erosiona es-
tos caminos rústicos, fundamenta-

les para ganaderos y agricultores.

El consejero de Política Territorial, 
Jesús Machín, explica que esa acti-
vidad podría ser incompatible con 
la isla que la mayoría de los lanza-
roteños desea. De ahí que se traba-
je para prohibir la circulación de 
esos vehículos por las pistas de are-
na de los municipios. �Espero no te-
ner que llegar al Plan Insular. Tene-
mos herramientas jurídicas urba-
nísticas para poder prohibir el paso 
de los buggies por suelo rústico, es 
decir por todos los caminos de ga-
naderos y agricultores que hay en 
la isla�, señalaba, apuntando que los 
ayuntamientos hacen un gran es-
fuerzo para mantenerlos al día, y 
los buggies los destrozan pasando 
por encima.

En Lanzarote hay media decenas 
de empresas que se dedican a al-
quiler buggies. Estos vehículos sue-
len recorrer pistas y caminos de are-
na provocando el desgaste precipi-
tado del �rme, esparciendo el pol-
vo a las �ncas de cultivos y gene-
rando ruido. 

Aun siendo cierto que las empresas 
dedicadas a esa actividad han toma-

do medidas en los últimos años pa-
ra minimizar los efectos pernicio-
sos de esa práctica en los sectores 
ecologistas entienden que lo mejor 
sería que el Plan Insular y las nor-
mativas municipales limiten la acti-
vidad de los buggies.

Una medida muy necesaria

Por su parte la exconsejera de Me-
dio Ambiente y ecologista, Elena 
Solís, se muestra muy partidaria de 
esta decisión. �Dado que casi el 50 
% de la isla es suelo protegido, ya 
vamos muy tarde en regular una ac-
tividad que es intrínsicamente noci-
va, por el ruido y el polvo que gene-
ra, para las aves protegidas estepa-
rias que ponen sus huevos en el 
suelo, como la hubara y abando-

El objetivo es que los buggies y los quads no puedan circular por caminos rústicos.
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El Cabildo plantea regular la actividad antes incluso de que se apruebe el nuevo Plan Insular de Lanzarote

“Los Buggies recorren 
pistas y caminos de 
arena provocando el 
desgaste precipitado 
del firme, esparciendo 
el polvo a las fincas de 
cultivos y generando 
ruido”
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nan su nido con el ruido y el polvo 
de los buggies. También estropean 
los caminos en suelo rústico, obs-
taculizando el rodaje de los 
vehículos agrícolas etc. Además, el 
polvo que se genera y se posa en 
los cultivos es otro problema�, ase-
gura. 

En su opinión prohibir totalmente 
la actividad no resultaría práctico. 
�Hay que tener en cuenta que una 
gran parte del daño se hace por los 
quads privados que son mucho 
más difícil de controlar. Se trataría 
de establecer rutas y circuitos pre-
determinados para los buggies y 
los quads, en asfalto y algunos en 
tierra en zonas deterioradas, que 
no atraviesen zonas sensibles�. 

La decisión de Machín es muy 
aplaudida por Solís. �Se debería ha-
ber hecho antes. El instrumento ob-
vio es una ordenanza insular. Se ne-
cesita coordinación entre la Con-
sejería de Medio Ambiente y de 
Ordenación del Territorio, cosa 
que no había en la anterior legisla-
tura. Desde la Consejería, nosotros 

�Seguimos pendientes de 20 
M€ de subvención del Estado 
correspondientes a 2024, que 
contemplaban 2,5 M€ para 
Lanzarote, pero no llegaron�

hablamos con varias compañías de 
buggies para llegar a un acuerdo 
en las zonas que iban a utilizar. Era 
todo lo que podíamos hacer, eso y 
limitar las licencias a zonas no sen-
sibles, dada la falta de coordina-
ción con la Consejería de Ordena-
ción del Territorio en la anterior le-
gislatura�. 
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“La circulación de estos 
vehículos, 
generalmente 
dedicados a uso 
turístico, altera los 
terrenos, modifica los 
senderos, causa 
destrozos en época de 
nidificación y erosiona 
estos caminos rústicos”
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Jesús Machín, consejero de Política Territorial del Cabildo de Lanzarote. 

“Jesús Machín: 
“Tenemos herramientas 
jurídicas urbanísticas 
para poder prohibir el 
paso de los buggies 
por suelo rústico””
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TEXTO: REDACCIÓN

La Fundación Universitaria de Lanzarote apuesta
por la educación superior como vía de transformación
El nuevo polo universitario de Puerto Naos se postula como un lugar de atracción para el talento

digital y tecnológico. Una oportunidad para nuestros jóvenes y un estímulo para nuestras empresas.

lgunos de los grandes cam-A bios recientes en la Isla, las 
grandes transformaciones, han pa-
sado por Puerto Naos. El primer 
puerto de Arrecife, la capital de la 
barrilla, fue el escenario de la in-
tensa actividad comercial que aca-
bó otorgando la capitalidad a Arre-
cife.

Un siglo después, también Puerto 
Naos fue el lugar desde donde par-
tían y regresaban los barcos carga-
dos de pescados, de corvina prime-

ro y de atún o de sardinas más tar-
de. Fue el punto de partida bajo el 
que se con�guró toda una indus-
tria que también mantuvo y trans-
formó la capital.

De nuevo Puerto Naos se alza ante 
otra oportunidad de transforma-
ción, ante una nueva etapa, no solo 
para el puerto sino para toda la ciu-
dad, y por tanto para Lanzarote.

Más oferta formativa superior

Decía Nelson Mandela que �no hay 
arma más poderosa para transfor-
mar el mundo que la educación�. 
También decía César Manrique 

que �el mayor negocio de un país 
es su educación�. En este contexto 
hay que entender la puesta en mar-
cha de la Fundación Universitaria 
de Lanzarote y La Graciosa 
(FULG), una entidad que tiene co-
mo primer objetivo mejorar la ofer-
ta educativa superior en Lanzarote, 
aumentando la calidad y la accesi-
bilidad de los programas universi-
tarios en la Isla y poniendo en mar-
cha cursos y programas educativos 
que sean capaces de estimular el 
mercado laboral y el tejido empre-
sarial.

Pero la Fundación Universitaria 
pretende ir un poco más allá y aspi-

ra a convertir la Isla en un lugar de 
atracción para el talento digital y 
tecnológico. El espacio ya está de�-
nido: Puerto Naos, que en su día 
fue el germen de la capital lanzaro-
teña y que se convirtió en el pul-
món económico de la Isla a través 
de la actividad pesquera.
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El Naos Technopark es el epicentro de la FULG.
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“La Fundación 
Universitaria pretende 
ir un poco más allá y 
aspira a convertir la Isla 
en un lugar de 
atracción para el 
talento digital y 
tecnológico”



mo Escuela de Pesca), que ofrece 
una gran variedad de cursos profe-
sionales homologados por la Orga-
nización Marítima Internacional 
(OMI), con una oferta en constante 
crecimiento. Cabe recordar que, 
muy pronto, en este centro se pon-
drá en marcha el Grado en Náutica 
y Transporte Marítimo que el Par-
lamento de Canarias aprobó el pasa-
do mes de mayo por unanimidad. 

De esta manera se ordena el nuevo 
polo universitario de Lanzarote, en 
la zona de Puerto Naos, que supon-
drá una nueva transformación para 
la isla.

La Fundación Universitaria, ade-
más, apuesta por fomentar la inves-
tigación y la innovación, promo-
viendo actividades y proyectos que 
impulsen el conocimiento y la crea-
tividad y facilitando alianzas entre 
las empresas y las universidades.
Es así como con�uyen todos los ele-

mentos para la creación de un eco-
sistema educativo y digital genera-
dor de talento e impulsor de em-
presas innovadoras.  

Objetivos

Otro de los objetivos relevantes que 
tiene esta conexión es el de fortale-
cer el tejido empresarial y apoyar a 
las empresas para que crezcan y 
sean competitivas en el mercado 
global, impulsando la mejora a tra-
vés de la retención del talento local, 
el emprendimiento y los proyectos 
I+D+i.

Además, la Fundación pretende 
contribuir al desarrollo sostenible y 
poner en marcha prácticas y pro-
gramas de economía azul, verde y 
naranja que diversi�quen la econo-
mía local y garanticen un desarro-
llo respetuoso con el medio am-
biente y que también sea social-
mente inclusivo. 

Costa Teguise: renovar la 
segunda y tercera línea de playa 

Patronato

La FULG se estructura a través de 
un Patronato, que está integrado 
por un equipo que trabaja para de-
sarrollar programas educativos, de 
investigación y desarrollo, alinea-
dos con objetivos estratégicos. Lo 
hace en colaboración con empre-
sas, instituciones y administracio-
nes públicas para asegurar un im-
pacto positivo y duradero en la Isla. 
Tiene carácter altruista y se �nan-
cia a partir de las aportaciones que 
realizan los patronos, con donacio-
nes particulares y subvenciones pro-
cedentes de fondos públicos. Tam-
bién obtiene ingresos propios me-
diante las distintas actividades que 
realiza.
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En los alrededores del Puerto llegó 
a haber seis empresas vinculadas a 
la transformación de pescado, lo 
que se conocía como las conserve-
ras. Hoy, Naos está llamada a con-
vertirse en una nave tecnológica, 
donde con�uyan centros formati-
vos, universidades, start-ups digita-
les y empresas vinculadas a la acti-
vidad marítima, desde lo pesquero 
hasta lo recreativo u otras activida-
des náuticas y de investigación.

Naos Tecnopark, como se ha bauti-
zado a este innovador proyecto, pre-
tende ser un entorno dinámico y ge-
nerador de sinergias abierto a la co-
laboración de proyectos visiona-
rios. Un centro neurálgico para el 
desarrollo de iniciativas pioneras re-
lacionadas con la economía azul 
(marítima), verde (sostenibilidad) 
y naranja (creativa y cultural).

Polo universitario de Lanzarote

La Fundación Universitaria de Lan-
zarote tiene su mirada puesta en es-
te 'Naos Technopark', un hub de 
vanguardia y creatividad donde 
con�uyan empresas, entidades edu-
cativas y espacios culturales y de 
ocio que compartan actividades 
análogas y complementarias.

Con la FULG interactúan la Escue-
la Universitaria de Turismo, la Fa-
cultad de Ciencias de la Salud (el 
Grado en Enfermería de la Univer-
sidad de Las Palmas de Gran Cana-
ria) y el Instituto Politécnico de For-
mación Profesional Marítimo Pes-
quero de Canarias (la conocida co-
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El talento ya tiene 
puerto de salida

Primer patronato de la Fundación.

La Fundación Universitaria 
de Lanzarote y La Graciosa 
nace con un objetivo ambi-
cioso: conectar educación 
superior, innovación tecno-
lógica y tejido empresarial 
para construir una isla más 
diversa y preparada para el 
futuro. Con el Naos 
Technopark como epicen-
tro, aspira a atraer talento, 
impulsar nuevas profesiones 
y convertir Lanzarote en un 
referente del conocimiento 
en pleno Atlántico.



�El corresponsal del sur�

n el concurso de traslados pa-E ra el Profesorado de EGB del 
curso escolar 1982/83 obtuve plaza 
en la Escuela Unitaria del pueblo de 
Uga. Fije allí la residencia en la casa 
anexa a la escuela en el centro del 
pueblo, creo que una experiencia 
fantástica trabajar con aquellos ni-
ños que iniciaban la educación pri-
maria, convivir con una estrecha re-
lación con sus padres y con el resto 
de los magní�cos vecinos. El muni-
cipio de Yaiza no llegaba a los 2000 
habitantes. Uga era un pueblo pe-
queño bello, limpio, casas blancas 
ejemplo de arquitectura tradicional, 
semi-rodeado por el volcán de 
1730. Una parte de éste se acababa 
de �machacar� por los propios veci-
nos y rellenar un gran espacio de la-
va para realizar un campo de fútbol 
y trazar varias calles al norte del 
pueblo repartidas por el ayunta-
miento a aquellos vecinos que nece-
sitasen un solar para autoconstruir 
su casa.  La iglesia a San Isidro la-
brador estaba recién �nalizada en 
unos terrenos donados por la veci-
na Rosario Medina y autoconstrui-
da por todo el vecindario. La plaza 
de la iglesia posterior y anterior es-
taba en construcción. Sus jardines 
fueron plantados por el ayunta-
miento de Yaiza, por alumnos con 
sus padres y maestros; hibiscus, ge-
ranios e incluso un drago que resis-
te más de cuarenta años de existen-
cia. Los camellos que operaban en 
El Parque Nacional de Timanfaya 
estaban alojados en las gañanías 
adosadas a la casa de sus propieta-
rios. Antes de salir el sol, salían ris-
tras de camellos con silla de montar 

rumbo al Parque. Era una estampa 
única e idílica que se repetía día 
tras día al amanecer y al regreso. 
Ese mismo año comenzaron las reu-
niones para debatir sacar todo el ga-
nado de camello que en ese mo-
mento superaba la centena para El 
Vallito. De esas asambleas fui invi-
tado externo en calidad de observa-
dor junto con el sr cura párroco.

 Antonio Coll, fundador y director 
de Lancelot me comentó todos los 
objetivos que quería lograr, coinci-
dimos una tarde en la cafetería �Los 
Ángeles�, me habló de la marcha del 

Proyecto Lancelot iniciado pocos 
años atrás y me invitó a visitar la Re-
dacción situada entonces en la plan-
ta alta de la cafetería. Unas pocas 
mesas de trabajo, máquinas de es-
cribir y en el centro una gran mesa 
blanca con un cristal sobrepuesto y 
en su interior un �uorescente, unas 
tijeras, un �jador, cinta adhesiva y 
allí se componía y maquetaba pági-
na a página. Antonio comenta el 
momento importante que se vivía 
en la Isla, la necesidad de tener un 
medio de comunicación que llegara 
a todos los puntos geográ�cos. La 
relevancia que iban tomando los 
municipios, después de la Constitu-
ción, la segunda legislatura demo-
crática que empezaba y la Autono-
mía Canaria que iba tomando for-
ma. Por todo ello Antonio solicita 

colaboración responsable y cuali�-
cada para hacer llegar la cultura de 
todos los rincones de la isla y para 
ello me proponía que fuese corres-
ponsal de los municipios del sur de 
Lanzarote, Tías y Yaiza.

El sr director me dotó de un carnet 
que me acreditaba para colaborar 
de forma altruista y la única contra-
prestación era poder acceder a al-
gún espectáculo cultural o deporti-
vo. Se concertó que la información 
que fuese aportar debería de guar-
dar relación con la actualidad polí-
tica, la cultura destacando la posi-
bilidad de poner en valor todas las 
tradiciones, los santorales de los 
pueblos las personas que han traba-
jado por la mejora del bienestar del 
vecindario. 

Juan Cruz, el corresponsal del Sur de Lancelot, cuenta cómo
comenzaron de los cuadernillos especiales de los pueblos del histórico semanario
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Cuarenta años de los inicios de cuadernos
especiales sobre pueblos en Lancelot semanal
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“El Especial Uga 1984 
sería el cuaderno de 12 
páginas que abrió esta 
modalidad"



Esta primera edición de los cuader-
nillos por municipios fue todo un 
éxito. Cada vecino adquirió varias 
unidades de Lancelot Año III Espe-
cial 32 páginas, número 63 y 75 pe-
setas de coste. Esta experiencia de 
Lancelot se continua por los muni-
cipios de Tías, Arrecife y de Haría.

TÍAS

La corresponsalía en el municipio 
de Tías fue una tarea más simple. 
Tías, municipio pionero y principal 
polo turístico de Lanzarote desde 
los años sesenta vio aparecer las pri-
meras edi�caciones turísticas, sus 
tierras de buena producción toma-
tera y de cebollas van cambiando 
su �sonomía y vio desaparecer pau-
latinamente la agricultura y langui-
decer la importante actividad pes-
quera. Por entonces, la preocupa-
ción de vecinos estaba en traer dine-
ro del organismo Ministerial deno-
minado Instituto de Reforma y De-
sarrollo (IRIDA) dinero para reali-
zar enarenados en la zona de Costa 
y en La Asomada. La subvención 
era una gran ayuda con una buena 

parte a fondo perdido y cómodos 
plazos de pago y la documentación 
requerida era muy simple y se rea-
lizaba a pie de �nca por el único pe-
rito del IRIDA. El ayuntamiento, 
utilizó los mismos recursos para ha-
bilitar caminos, donde antes solo 
había veredas y así, mecanizar el 
transporte en los campos de toma-
teras y de cebollas, con la llegada 
del furgón-mixto que desplazaría al 
camello en estas tareas. Todas estas 
arterias reformadas constituían una 
gran red que con�uían en los alma-
cenes de empaquetado de tomates, 
algunos estratégicamente situados 
en el camino de Hoya Limpia y 
otros por Mácher, Tías y La Tiñosa.

Cuando llega La Constitución Espa-
ñola y primeras elecciones demo-
cráticas en Tías se disponía de un 
censo de 2.324 electores y solo con-
curren el 61%,  gana UCD con ma-
yoría del abogado de La Asomada 
sr don Juan Manuel Calero Rodrí-
guez y el PSOE queda en la oposi-
ción. Se da el hecho inaudito por 
parte del sr alcalde. Aún no necesi-
tándolo, le da entrada al gobierno 
al jefe de la oposición Florencio 
Suárez, entregándole la comisión 
de transportes, policía y pesca para 
su gestión. -Igualito que ahora.

La electri�cación de los pueblos, la 
búsqueda de suelo para creación de 

los Centros Socio Culturales, bús-
queda de suelo y creación de nue-
vos Centros Escolares, nuevo Cen-
tro de Salud, viviendas sociales en 
Puerto del Carmen, La primera Bi-
blioteca Pública en Tías; La banda 
municipal de música; se construye 
el campo de futbol en Tías, campo 
de lucha; se crean las primeras es-
cuelas municipales deportivas, pri-
meras fuera de Arrecife. Abajo, en 
Puerto del Carmen se comienza a 
transformar la carretera de Las Pla-
yas en Avenida.  Se crea el refugio 
pesquero de La Tiñosa, cuando co-
mienza a disminuir esta actividad 
elemental del sector primario. La 
zona turística crece en dirección a 
Guasimeta y el viejo pueblo mari-
nero de la Tiñosa lo fagocita la zo-
na turística y ya se habla de turis-
mo de masas. Cesar Manrique jun-
to al colectivo �El Guincho� en 
1987 manda a parar, pero… 

Todos los alumnos del municipio, 
sin acabar la EGB ya podían ir a la 
zona turística a buscar empleo en el 
nuevo y amplio catálogo de traba-
jos ofertados por turismo. En la ca-
lle se instala un nuevo léxico: blo-
ques, cemento, planes parciales, 
apartamentos, bungalow, retran-
queos. Desaparecen las tienditas 
aparecen los supermercados, desa-
parecen las cantinas por restauran-
tes, proliferan las discotecas y bares 
de copas. Los �nes de semana Puer-
to del Carmen se convierte en el 
epicentro nocturno de la isla. Los 
servicios fundamentales como la sa-
nidad, educación y seguridad co-
mienzan a zozobrar nuevamente.

�El Especial Uga 1984� sería el cua-
derno de 12 páginas que abrió esta 
modalidad novedosa en el Lancelot 
en Blanco y Negro semanal. Se abre 
con una salutación y entrevista al al-
calde Honorio García y unas estro-
fas poéticas, �Volver a nacer en 
Uga� de Rosa Díaz la madre del pin-
tor local Pedro Tayó. Se cita a famo-
sos coplistas del lugar: Celedonio, 
Servando Machín, Domingo Tavio, 
Manuel de Ganzo. El ilustre perso-
naje de la Vuelta Abajo, León Teje-
ra, tocador de instrumentos de 
cuerda, improvisador de cantares y 
coplas, trabajador del junco y la pal-
ma, trabajó en el mar y en la la-
branza. En su última etapa fue ca-
mellero, destacó como curandero y 
arreglador de desconches. En este 
especial, también se le dedica un es-
pacio a la agrupación folclórica San 
Isidro de Uga creada el año ante-
rior. Un amplio trabajo sobre el ca-
mello y la profesión de camellero 
original y única profesión desde 
aquella época. De la parte deporti-
va se escribe extensamente sobre el 
Pollo de Uga Joaquín Rodríguez 
con �rmas del corresponsal y de 
Agustín de La Hoz.

La publicidad estaba consignada al 
amigo José Luis Rojas encargado de 
la parte grá�ca y de facilitarle las 
empresas locales para colaboración 
publicitaria y los textos para su edi-
ción: Casa Gregorio, Casa Salvador, 
Construcciones VIJUCAE, Super-
mercado Valiente, Restaurante Ti-
manfaya, Autos Rubicón. Carnice-
ría José, Domingo Rodríguez Ce-
drés y Ayuntamiento de Yaiza.
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“Los alumnos del 
municipio, sin acabar la 
EGB ya podían ir a la 
zona turística a buscar 
empleo"

Juan Cruz.



OPINIÓN

Cerrar o no cerrar
el marcador
Por Andrés Martinón

Cerrar el marcador o no� Esa ¿ es la cuestión. Hoy abordare-
mos una de las discusiones 
que dividen en dos grupos a 

los padres cuyos hijos menores de 
edad practican algún deporte que con-
lleva competición.

Yo lo he vivido en el baloncesto con 
mis hijos, pero esto ocurre en el fútbol 
y supongo que en otros deportes. Con-
siste en que si un equipo va ganando 
de paliza al otro se cierra el marcador 
en un resultado concreto. En balonces-
to, si vas perdiendo de cincuenta pun-
tos, el resultado ya queda bloqueado y 
por más puntos que anote el rival o tu 
propio equipo, no se altera el lumino-
so.

Esto se hace por un concepto, entiendo 
yo que, de protección, o más bien de so-
breprotección. Se busca que el menor 
no se considere humillado o que ob-
tenga una frustración por tanta dife-
rencia.

Y digo que esta es la cuestión porque se 
generan intensos debates entre los de-
fensores y detractores de la norma.

Me voy a mojar. Sin desmerecer esta 
norma, no creo que sea necesario pa-
rar el marcador a los 50 puntos o a los 
10 goles (no sé en fútbol cuando se pa-
ra el resultado). Lo digo por la expe-
riencia que uno ha tenido, tanto como 
jugador cuando era pequeño como pa-
dre de jugador ya adulto. Creo que no 
es malo que los niños entiendan con 
normalidad que puede haber rivales de 
gran superioridad. No pasa nada por 
perder �de paliza�. Simplemente te en-
frentaste a un equipo que entrena más, 
que tiene más posibilidades económi-
cas para afrontar determinadas situa-
ciones, como puede ser que haga el 
Real Madrid o el Barcelona, que desde 
pequeños ya hacen una súper selec-
ción de los mejores jugadores, no de su 

ciudad, sino de todo el país.

Hay adultos que creen seriamente que 
algunos niños que pierdan de esta ma-
nera tan abultada quedan traumatiza-
dos o marcados para el resto de sus 
días. Yo no me lo creo. 

Me acuerdo jugar al baloncesto en 
edad cadete y no era titular. Nos gana-
ban de más de 50 puntos y a mí me da-
ba igual el resultado. Yo quería jugar. 
Cuantos más minutos, mejor, y si me-
tía una canasta, esa que me llevaba a mi 
casa.

Además, los niños son pillos y si quie-
ren presumir de haber ganado �de pali-
za� en un partido de baloncesto especi-
�can en qué periodo cerraron el mar-
cador. Sueltan frases como �les cerra-
mos el marcador en el tercer cuarto�, es 
decir, no necesitaron la completa dura-
ción del partido para ganarle de 50. 

Eso sí, a los entrenadores hay que edu-
carlos para que cuando el partido ya es-
tá completamente ganado cambien sis-
temas que permitan no ganar por re-
sultados exagerados. Por ejemplo: no 
utilizar presiones as�xiantes y defen-
der en campo propio dejando al otro 
equipo que pueda al menos subir el ba-
lón a campo contrario; probar sistemas 
que solo han entrenado, y por supues-
to, que jueguen más minutos quienes 
no son los titulares habituales o que in-
cluso los jugadores cambien de posi-
ción para probar otras habilidades.

En de�nitiva, no viene mal que de vez 
cuando los niños vean que no son los 
mejores del mundo. Que en la derrota 
se aprende y que lo importante es que 
cada uno se sienta bien con lo que prac-
tica y que si quiere competir que sepa 
que solo le valdrá entrenar más si quie-
re llegar a algunos objetivos. Y sobre to-
do, que tengan claro que un resultado 
no cambia nada en tu vida.
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Por Guillermo Uruñuela

uan Cruces se fue. Un buen J día tomó las maletas y tras 
más de dos décadas en Lanza-
rote se subió en un avión y de-

sapareció de la isla.

Conocí a Juanito hace ya más de 
diez años. Al poco de comenzar a 
trabajar en la televisión, él estaba ya 
operativo en el medio. Con su inse-
parable gorra surfera, se movía de 
un lado para otro con el choque ro-
tulado, trípode en mano, buscando 
la imagen que luego nos permitía a 
los demás llevar a cabo nuestro co-
metido. Era un tipo de pocas pala-
bras; muy suyo, y no era sencillo ga-
narse su con�anza ya que vivía en 
una especie de hermetismo social 
casi total. Curraba, ejecutaba y se 
iba a casa. O se perdía por la isla 
por lugares recónditos tirando fo-
tos. Aunque creo que ya los últimos 
años había perdido ilusión incluso 
por la fotografía.

Él y yo durante varios años nos con-
vertimos en una especie de equipo 
itinerante y compartimos más ho-
ras que palabras en aquel coche en 
busca de noticias. Quizá el momen-
to de más acercamiento fue cuando 
a ambos nos encargaron ir a cubrir 
la erupción del volcán de La Palma. 
Allí nos fuimos los dos. Durante el 
primer día de grabación partimos a 
las seis de la mañana de Lanzarote y 
estuvimos hasta las tres de la ma-
drugada del día siguiente sin parar. 
Luego nos sentamos y contempla-
mos la majestuosidad de ese espec-
táculo natural y, tirados en una coli-
na con el coche aparcado en el ar-
cén, fumamos y bebimos cervezas 
como buenos compinches. Recuer-
do que cuando se le soltó algo la len-
gua me dijo con su inconfundible 
acento gallego; �puntal el día de ma-
ñana contaremos que nosotros estu-
vimos aquí�. Y se volvió a callar y a 

fumar su trigésimo octavo pitillo 
del día.

Juan al poco dejó de trabajar con no-
sotros y regresó a mi vida hace un 
mes a través del teléfono. �Guille, 
me voy de la isla. ¿Te interesa coger 
mi piso� La cosa está jodida por es-
ta tierra así que me aventuré a de-
cirle que sí. Fui a ver su casa y esta-
ba en malas condiciones y es que 
Casa Juanito se había convertido en 
un refugio del Rock and Roll, los ca-
nutos, la cerveza y los clásicos. Me 
alegró verle después de tanto por-
que en mi vida tengo de todo me-
nos tiempo.

Iván �Gillo�, lo más parecido a un co-
lega para Juan en la isla que tam-
bién es cámara, me escribió un men-
saje. �Ya no habrá olas en Playa 
Honda, el mítico rock bar Casa Jua-
nito cerró este pasado jueves sus 
puertas tras más de 17 años... fue re-
ferencia de surfetas, skaters o roc-
kanroleros,; mucho ruido y poco 
surf… ahora se convertirá en la 
Guardería de Playa Honda�.

Y es que la vida de Juan y la mía en 
poco o nada se parecen. El piso que 
he cambiado por completo me re-
presenta de la misma manera que el 
suyo era una prolongación de su 
ser.  Ahora, que lo he terminado me 
queda aún una actuación que llevar 
a cabo. Voy a comprar una placa 
que rece en la entrada �Casa Juani-
to�; así cuando yo me vaya de allí , 
venga alguien nuevo y me pregunte 
si me llamo Juan, le podré contestar 
que no y también podré explicarle 
quién era Juanito. Un gallego chu-
pado, fumador empedernido, que 
durante casi 20 años regentó una ca-
sa que fue referencia de surfetas, 
skaters, rockanroleros e incompren-
didos. Mucha suerte en tu nueva vi-
da Juanito.

Casa Juanito
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ENTREVISTA

TEXTO: REDACCIÓN

�El odontólogo es la piedra angular de nuestras clínicas� 

Javier Arteaga Gálvez
Fundador y Ceo de LaooaLDental

na boca sana y una sonri-Usa bonita. Laooal Clínica 
Dental ofrece eso y mu-

cho más. La empresa ha logrado 
unir la tecnología más actual del 
mercado a la propia experiencia 
profesional de su equipo, para ofre-
cer la mejor solución a la Salud Bu-
codental de los lanzaroteños.

- ¿Quién está detrás de esta clínica 
dental�
-Detrás de LaooaLDental se en-
cuentra D. Javier Arteaga Gálvez, li-
cenciado en CC Económicas y 
Empresariales por la UCM y Gra-
duado en Derecho por la UNIR, 
además de empresario de vocación. 
El llegar a la odontología fue por ca-
sualidad, y se hizo con el único obje-
tivo de mejorar la calidad asisten-
cial e innovar en un mercado madu-
ro.

- ¿Cómo nació la idea de crear 
Laooal Dental y cuál ha sido el ma-
yor reto en estos años de trayecto-
ria�
-LaooaLDental nace por mi idea de 
crear una marca propia, alejada de 
las franquicias dentales, donde las 
decisiones fueran únicas y con el re-
to de mejorar el sector dental.

- ¿Cuál es la �losofía de trabajo 
que de�ne a tu grupo y qué la dife-

rencia de otras�
-Desde el primer momento, he con-
siderado que LaooaLDental debe 
considerar al odontólogo como pie-
dra angular de las clínicas, en 
LaooaLDental, en los asuntos médi-
cos manda el odontólogo, sin inter-
ferencia alguna del departamento 

comercial.

Y es precisamente esa la mayor dife-
rencia con respecto a las grandes 
franquicias dentales

- ¿Qué soñabas cuando comenzaste 
esta aventura empresarial y cuánto 

de ese sueño se ha hecho realidad�
-Empecé a trabajar por cuenta aje-
na, sabiendo en mi interior que yo 
era emprendedor, y gracias al den-
tal conseguí tener una empresa que 
facturó durante más de 10 años, 
mas de 20 millones anuales y que 
llegó a tener más de 200 empleados.
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“Lo importante es que 
tengan en cuenta que 
tratan con personas, 
que no todo son 
números y que el 
odontólogo, o 
profesional es la clave 
del éxito”



do de inversión, como ocurre en las 
dos grandes franquicias dentales de 
España.

- ¿Qué consejo le darías a alguien 
que quiere emprender en el sector 
salud hoy en día�
-Emprender en salud no es sencillo, 

conozco a muchos que con la mis-
ma marca, no consiguieron triunfar.

Lo importante es que tengan en 

cuenta que tratan con personas, que 
no todo son números y que el odon-
tólogo, o profesional es la clave del 
éxito.
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La salud bucodental es imprescindible, pero no incompatible con tener una bonita sonrisa.
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- ¿Qué visión tienes para el futuro del 
grupo en los próximos años?

-El futuro de LaooaLDental 
se irá de�niendo por si sólo. 
De momento queremos ser 
líderes en Las Islas Canarias, 
donde pronto llegaremos a las 
Islas de Tenerife y La Palma. 
Además y como dice nuestro 
logo, �innovamos tu sonrisa�, 
y es que queremos ser 
innovadores por encima de 
todo, mejorando la calidad de 
los tratamientos, como 
utilizar siempre en las 
cirugías la asistencia guiada, 
y sedación consciente y 
ofrecer tratamientos únicos 
para paceintes sin hueso 

como los implantes 
subperiósticos.

Además y como marca el 
mercado y demanda la 
población, tenemos que 
innovar en la sonrisa, los 
pacientes quieren una boca 
sana, pero por encima de eso, 
una bonita sonrisa, y en breve 
ofreceremos un producto 
único, y en EXCLUSIVA en 
LAS ISLAS CANARIAS, 
basado en tres pilares, 
alineación-carillas SIN 
TALLAR-blanqueamiento 
ÚNICO. 

Esa empresa, la vendí, debía hacer-
lo, porque yo era franquiciado y los 
franquiciadores no eran muy de 
�ar, al menos para mis intereses, y 
con el Know How adquirido, creé la 
marca propia de LaooaLDental para 
ser dueño de sus estrategias, sin de-
pender de las decisiones de un fon-



TEXTO: REDACCIÓN

El paisaje agrícola de Lanzarote
reconocido como excepcional

anzarote obtenía en mayo el L reconocimiento como Siste-
ma Importante del Patrimonio 
Agrícola Mundial (SIPAM) por par-
te de la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO). La isla se con-
vierte de esta manera en la primera 
de Europa en recibir esta prestigio-
sa distinción internacional. Este tí-
tulo supone el mayor reconoci-
miento a nivel global de los paisa-
jes agrarios vivos, resilientes y sos-
tenibles gestionados de forma tra-
dicional.

La importancia del galardón radica 
en que subraya el valor excepcional 
de los tres sistemas agrícolas an-
cestrales de la isla: el enarenado na-
tural de La Geria, el enarenado arti-
�cial del norte y el cultivo sobre 
arenas organógenas del Jable, to-
dos ellos fruto del conocimiento lo-
cal y de la adaptación del ser huma-
no a un entorno con condiciones 
climáticas extremas, marcado por 
la escasez de agua y los vientos ali-
sios.

El reconocimiento de la FAO se 
produce tras la reciente visita a Lan-
zarote de su Grupo Asesor Cientí-
�co, encabezado por el experto Ti-
ziano Tempesta, quien recorrió la 
isla para evaluar sobre el terreno la 

candidatura. Durante su estancia, 
los evaluadores visitaron �ncas en 
La Geria, Los Valles y el Jable, ade-
más de mantener reuniones con 
técnicos de la Reserva de la Biosfe-
ra, el Geoparque Mundial de la 
UNESCO, ayuntamientos, y el equi-
po redactor de la propuesta.

Con este nuevo reconocimiento, 
Lanzarote se suma a un club selec-
to de territorios con alto valor agrí-
cola, paisajístico, cultural y antro-

pológico. En palabras del propio co-
mité evaluador, "los agrosistemas 
de Lanzarote son únicos en el mun-
do; sorprende cómo, a pesar de las 
duras condiciones ambientales, se 
ha logrado una agricultura estable 
y sostenible basada en técnicas an-
cestrales de manejo del suelo como 
el rofe o el jable".

Lanzarote se une a la élite interna-
cional de territorios con sistemas 
agrícolas únicos como La Huerta 
de Valencia, el Valle Salado de Aña-
na en Álava, o los olivos milenarios 
del Territorio Sénia, convirtiendo a 
España en el país europeo con ma-
yor número de SIPAM y en el ter-
cero a nivel mundial, solo por de-
trás de China y Japón.

“En Lanzarote, la 
tradición agrícola no es 
pasado, sino una 
herramienta viva de 
sostenibilidad y futuro”
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La Geria es el mejor ejemplo de agricultura estable.
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La isla recibe la distinción de Sistema Importante del Patrimonio Agrícola
Mundial (SIPAM) por parte de la Organización de las Naciones Unidas
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Samuel Martín, consejero insular de 
Paisaje y Soberanía Alimentaria del 
Cabildo de Lanzarote

LANCELOT Nº130 - JULIO 2025

"El reconocimiento SIPAM es mucho 
más que un título: es un homenaje al es-
fuerzo colectivo de generaciones de agri-
cultores y agricultoras que han sabido 
transformar un territorio hostil en un 
modelo de equilibrio entre el ser huma-
no y la naturaleza. En Lanzarote, la tra-
dición agrícola no es pasado, sino una he-

rramienta viva de sostenibilidad y futuro. La Geria, el Jable y los 
enarenados del norte son ejemplos únicos en el mundo de cómo 
el conocimiento local, la innovación ancestral y el respeto al en-
torno pueden dar lugar a paisajes productivos, resilientes y pro-
fundamente identitarios. Estamos convencidos de que este logro 
marcará un antes y un después en el valor que la sociedad y las ins-
tituciones otorgamos al medio rural de la isla".

¿Qué implica obtener un SIPAM?

Reconocimiento global del valor biocultural. Se trata de sistemas 
agrícolas altamente biodiversos, resultado de siglos de coevolución 
entre comunidades locales y su entorno. La denominación realza 
su valor ecológico, cultural, paisajístico y socioeconómico. 

Protección de conocimientos y prácticas tradicionales. Se valoran 
los saberes ancestrales, herramientas, instituciones sociales y nor-
mas comunitarias que han sustentado estos sistemas agrícolas resi-
lientes.

Enfoque en conservación dinámica. No es un sello estático: pro-
mueve la adaptabilidad frente al cambio climático, la migración y 
la presión sobre recursos naturales, equilibrando conservación y 
desarrollo para mantener la viabilidad económica de las comuni-
dades.

Mejoras en medios de vida y autoestima comunitaria. La distin-
ción respalda la creación de capacidades locales, genera orgullo en-
tre los jóvenes y abre puertas a oportunidades como turismo sos-
tenible, acceso a mercados y fortalecimiento institucional .

Visibilidad y respaldo político. Aunque el reconocimiento inter-
nacional no garantiza recursos, actúa como palanca ante gobier-
nos y donantes para apoyar planes de conservación territorial, so-
beranía alimentaria y desarrollo rural.

" En Lanzarote, la tradición agrícola no es 
pasado, sino una herramienta viva de 
sostenibilidad y futuro"



Los días más oscuros de Sánchez y del PSOE
Los casos de corrupción acorralan al presidente del Gobierno que trata de resistir el temporal
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TEXTO: REDACCIÓN

l PSOE atraviesa una de las eta-E pas más críticas de su historia 
reciente. Aquello de los �100 años 
de honradez� que durante décadas 
fue emblema del partido parece ha-
berse desdibujado bajo la sombra 
de varios escándalos de corrupción 
que golpean con fuerza el núcleo 
del poder socialista.

El informe de la UCO sobre una 
presunta trama de cobro de comi-
siones ilegales en la adjudicación de 
obras públicas ha destapado una 
red que involucra a �guras destaca-
das del partido, entre ellos Santos 
Cerdán —hasta hace poco secreta-
rio de Organización— y el exmi-
nistro José Luis Ábalos. La dimisión 
de Cerdán, pocas horas después de 
conocerse su implicación directa en 
la investigación, ha supuesto un 
punto de in�exión en el llamado ca-
so Koldo, una pieza que pone en el 

centro de la diana al propio presi-
dente del Gobierno, Pedro Sánchez.

Pero el caso Koldo no es el único fo-
co de preocupación. También pesan 
sobre el entorno más íntimo del pre-
sidente las investigaciones abiertas 
contra su esposa, Begoña Gómez, y 
su hermano, David Sánchez. A esto 
se suman los ecos persistentes del 
caso Mediador y otros escándalos 
que afectan directa o indirectamen-
te al PSOE y a su actual dirección.

La presión se intensi�ca, tanto des-
de la oposición como desde dentro 
del propio partido. Voces históri-
cas del socialismo, como Alfonso 
Guerra, han advertido que ha lle-

gado el momento de elegir: o el 
PSOE, o Pedro Sánchez. Ambas op-
ciones, parecen cada vez más difí-
ciles de compatibilizar. Además, 
Guerra dibujó un panorama desa-
lentador por el viraje ideológico 
del partido situándose en la era 
Sánchez en posiciones cercanas a 
la ultraizquierda para contentar a 
sus socios de legislatura.

El presidente resiste, consciente de 
que el calendario internacional de 
julio y el paréntesis estival de agos-
to podrían otorgarle una tregua. 
Sin embargo, la calma se antoja im-
probable: la tormenta judicial si-
gue avanzando y el desgaste políti-
co no da señales de remitir. Cual-
quier nueva revelación podría agra-
var aún más una situación ya de 
por sí límite.

Los socialistas, enfrentados a una 
encrucijada histórica, deberán deci-
dir en los próximos meses si si-
guen apostando por el liderazgo de 
Sánchez o si priorizan la supervi-

vencia de un partido que lucha por 
no naufragar en medio del descré-
dito.
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“Voces históricas del 
socialismo, como 
Alfonso Guerra, han 
advertido que ha 
llegado el momento de 
elegir: o el PSOE, o 
Pedro Sánchez”

Torres cierra la 
comisión del Caso 
Mascarillas sin 
despejar las 
sospechas
El expresidente canario 
Ángel Víctor Torres 
compareció a �nales de 
junio ante la comisión 
parlamentaria que investiga 
las posibles 
responsabilidades políticas 
del anterior Ejecutivo 
autonómico en las 
irregularidades relacionadas 
con la compra de material 
sanitario durante la 
pandemia. Sobre todo, la 
compra a RR7 de 4 millones 
de euros en mascarillas que 
nunca llegaron y más de 12 
millones de euros en 
material sanitario a 
Soluciones de Gestión, la 
empresa investigada por el 
caso Koldo-Aldama. 

Torres volvió a negar 
tajantemente cualquier 
implicación en el llamado 
caso Mascarillas, así como 
vínculos con Koldo García 
o el empresario Ignacio 
Díaz Tapia, vinculado a 
Euro�ns Megalab. Su 
intervención puso �n a la 
fase de comparecencias de 
la comisión, cuyas 
conclusiones se esperan 
para el otoño. No obstante, 
la magnitud de los casos 
que ahora instruye el 
Tribunal Supremo podría 
terminar relegando esta 
causa a un segundo plano.

Sánchez se encuentra en uno de sus peores momentos.

REPORTAJE



Lo más
leído en
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    2
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    5

    7

    6

    8

El vecino de Valterra, de 66 años, fue hallado por su hijo 
este domingo por la mañana en la zona del muelle de 
cruceros de Arrecife.

Aparece sin vida Nazario Aguiar Martín 
tras varios días desaparecido. 

Avistamiento inusual de orcas cerca de la 
playa de Puerto del Carmen. 

Los autocaravanistas, satisfechos con la 
nueva Ley de acampada al aire libre del 
Gobierno de Canarias. 

Retiran de Lanzarote más de 3.000 
toneladas de rofe.  

Redada policial en el barrio de “Los 
Pitufos”. 

¿De dónde procedían las más de 10.500 
personas que acudieron al concierto de 
Maná? 

El descuento de residente canario para 
viajar en avión, ¿en riesgo? 

Un barco portacontenedores a la deriva 
llega a Lanzarote. 
Los motores del buque Canarias Express fallaban en 
Fuerteventura y era remolcado hasta Arrecife.

El PP critica el rechazo del PSOE a una enmienda presu-
puestaria de 1.200 millones destinados a cubrir el 75% 
de los billetes.

El evento logró un gran éxito de convocatoria, alcanzan-
do el lleno absoluto.

La Policía Nacional detiene a varias personas en una ope-
ración antidroga en Arrecife.

Una de las mayores exportaciones de picón negro en dé-
cadas es inspeccionada por Medio Ambiente.

Se abre un periodo de 5 años para que los ayuntamien-
tos pongan a disposición un área en condiciones para 
los campistas.

El grupo de cetáceos fue grabado en junio mar adentro 
en un episodio poco habitual.
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Vicenta Monge García,
fundadora de Tiemar y presidenta

Fórum de Politica Feminista
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TEXTO: REDACCIÓN

l Cabildo de Lanzarote home-E najeaba, con motivo del Día 
Internacional de las Mujeres, a 8 
mujeres �signi�cativas� de la isla, 
por su labor y valores con pers-
pectiva de género. En julio, cono-
cemos a Vicenta Monge García 
fundadora de la asociación Tie-
mar y presidenta Fórum de Políti-
ca Feminista.

Mujer progresista y feminista, se 
declara una enamorada del cine, 
el teatro, la danza, la música, así 
como de caminar por el campo y 
por la orilla de la playa. 

Llegó a Lanzarote en enero de 
1993. Desde entonces su vida ha 
estado ligada a la lucha contra las 
desigualdades. Justo por eso deci-
dió poner en marcha Tiemar. �Te-
nía claro que debía buscar el apo-
yo y asesoramiento de otras muje-
res y enfocar mi agenda a la parti-
cipación, la dirección y la coordi-
nación de equipos rompiendo los 
estereotipos sexistas y poniendo 
en valor las capacidades de muje-
res que o bien nunca habían parti-
cipado en actividades asociativas, 
o no tenían conciencia de género�, 
señala. �Era consciente de que la 
participación requiere motiva-
ción y esfuerzo y en el caso de las 
mujeres el conciliar con la vida la-

boral, personal y familiar. Otro as-
pecto importante en mi liderazgo 
feminista ha sido establecer una 
política de apoyo y alianzas con 
otras organizaciones de mujeres, 
resolviendo los con�ictos y nego-
ciando y fomentando las redes de 
cooperación como instrumento 
para potenciar el desarrollo del 
movimiento asociativo feminista 
en Canarias y más allá de nuestras 
fronteras insulares tan singulares 
por la fragmentación geográ�ca 
como archipiélago�.

Vicenta tiene claro que, �aunque 
ha habido avances signi�cativos 
en la igualdad de género en el ám-
bito laboral, persisten desigualda-
des y barreras que di�cultan el 
progreso profesional de las muje-
res. Persiste la brecha de género la-
boral y social�.

En el caso de las mujeres rurales 
es aún peor, ya que �están invisi-
bilizadas por la misoginia can-
dente. Las mujeres campesinas tie-
nen mucho que decir y que ense-
ñarnos. Nos proponen que con-
tribuyamos a crear comunidades 
alimentarias para realizar el tra-
bajo juntas y asegurar el acceso a 
alimentos nutritivos, sostenibles 
y culturalmente apropiados para 
todos y todas. La sostenibilidad 
en la salud integral implica abor-
dar la salud humana y la del pla-
neta de manera interconectada. 
(alimentación, bienestar, relacio-
nes en la unidad del hogar, educa-
ción medioambiental, …) Son las 
cuidadoras del planeta. Actual-
mente se están fortaleciendo gra-
cias a las cooperativas y al ecofe-
minismo�.

En su caso particular �gracias a la 
educación en igualdad que he teni-

do desde mi infancia, he crecido 
siendo una mujer libre e indepen-
diente. No obstante, en un mundo 
de hombres, ejercer la profesión 
ha sido duro por la misoginia exis-
tente.�, y añade. �Desde el siglo 
XIX el feminismo ha luchado por 
y para la igualdad del hombre y la 
mujer. Las feministas siempre he-
mos resistido ante los ataques del 
patriarcado, y hemos conseguido 
grandes logros. En nuestro país 
hasta la década de los años 70 las 
mujeres necesitaban permiso del 
marido para trabajar, abrir cuen-
tas bancarias. Hasta el 1985 el 

aborto era ilegal. Por tanto, he-
mos conseguido grandes logros, 
aunque la reacción de la ultrade-
recha es un peligro. Resistencia-
Persistencia-Con�anza son los va-
lores con los que me apoyo para 
seguir en la brega�.

Sí es cierto, concede, que hay más 
sororidad. �Gracias al feminismo, 
a la cultura feminista y a la lectura 
feminista, muy importante leer y 
formarse, la sororidad existe en-
tre las mujeres desterrando la 
idea de que somos enemigas entre 
nosotras�.

8 M LANZAROTE, OCHO MUJERES SIGNIFICATIVAS PARA LA SOCIEDAD INSULAR

Vicenta Monge García, fundadora de Tiemar y presidenta Fórum de Politica Feminista

“Hemos conseguido 
grandes logros. 
Resistencia-
Persistencia-Confianza 
son los valores con los 
que me apoyo para 
seguir en la brega”



27LANCELOT Nº130 - JULIO 2025



Los libros y el verano

Por Mar Arias Couce Por Sara González

l inicio del verano sabe a E cerezas, a sardinas asa-
das y huele a fuego, a ho-
gueras junto a la playa, y 

a mar. No hay un sentimiento com-
parable al que percibe un estudian-
te cuando terminan las clases y los 
días son más largos, más lumino-
sos, a la noche le da modorra llegar 
y cuando dan las nueve, el cielo si-
gue siendo azul. 

Sabe que por delante tiene un largo 
verano sin estrenar, con todos sus 
días intactos para disfrutarlos ple-
namente, sin estudiar, sin madru-
gar, sin obligaciones.  

En mi caso, mi madre es profesora, 
nada más acabar las clases, ya tenía 
una ristra de libros de vacaciones, 
no fuera a ser que me olvidara de 
todo lo aprendido durante los me-
ses de estío. Pero lo que más me 
gustaba era la otra torre de libros 
de mi mesilla. Cuentos, novelas, có-
mic… eran el regalo de mi abuelo, 
librero, por las buenas notas. Y só-
lo por eso, merecía la pena haberse 
esforzado durante todo el año. 

En julio y en agosto iba desgranan-
do sus hojas con auténtica emo-
ción, y cuando llegaba septiembre, 
tenía que regresar a la biblioteca 
porque ya no me quedaba nada 
que leer. 

Yo he tratado de preservar esa cos-
tumbre, y todos los años cuando 
acaba el curso, le regalo libros a 
mis hijos, pero debo decir que sin 
la misma fortuna. 

Al mayor no le gusta leer, y mira 
que lo he intentado de todas las ma-
neras posibles, pero no he sabido 
dar con la tecla. Transmitirle la ma-
gia que se genera entre un buen li-
bro y un lector que impide a este úl-

timo soltar sus páginas hasta que 
lo acaba. El pequeño, sin ser un de-
vora libros, lee más. El manga y los 
comics me han servido de intro-
ducción, y ahora me he lanzado en 
plancha con la colección completa 
que hay en mi casa de Agatha 
Christie. 

Pero lo cierto, y es sobre lo que pre-
tendía re�exionar, es que los jue-
gos on line y las redes sociales, es-
pecialmente algunas como Tik 
Tok, que premian la inmediatez, 
han restado mucho terreno a la lec-
tura. Los niños ya no disfrutan co-
mo antes de los libros, pre�eren un 
entretenimiento que se consuma rá-
pido, aunque no deje demasiado 
poso.

Por supuesto, aún hay padres afor-
tunados que ven como sus vásta-
gos se lo pasan en grande leyendo, 
pero cada vez es menos corriente. 
Y me da mucha pena porque la lec-
tura no sólo nos ayuda a entender 
nuestro mundo y a escribir mejor. 
Es que aviva nuestra imaginación y 
nuestra fantasía, haciéndola �en-
gordar� de manera proporcional a 
nuestras ansias lectoras.

Yo, no obstante, les sigo compran-
do libros cada año. Si no los leen 
ellos, los acabo leyendo yo. Pero en 
el fondo, les con�eso que tengo la 
esperanza de que sean mis nietos 
los que acaben disfrutándolos. 
¿Quién sabe� Puede que sólo sea 
cuestión de esperar una genera-
ción.

ace unos días cogí un H vuelo para ir a Teneri-
fe. Destino: presentar-
me por primera vez a 

unas oposiciones para educación. Te 
hago spoiler, el destino falló. Efecti-
vamente fui a Tenerife y al centro que 
me tocó. Una vez allí, la larga lista 
que, tras pagar la tasa de examen, pre-
sentar la documentación y salir la lis-
ta de�nitiva de aspirantes, se encogió. 

Obviando ese pequeño detalle, como 
buena novata y leyendo varias veces 
las bases, es cierto que dice que hay 
que ir a una presentación, en la espe-
cialidad a la que yo me presenté era 
un sábado antes, también en Teneri-
fe. Actividad que consiste en mostrar 
tu DNI, decir que tú eres tú y que el 
próximo sábado te presentas -como 
si pagar por hacer el examen no fue-
se una pista clara- y entregar una pro-
gramación. Pues me quedé con esa 
idea minutos antes de la prueba ha-
blando con un representante de un 
sindicato.

Nunca había escuchado la obligato-
riedad de ir a una presentación pre-
via a las pruebas. Pero bueno, culpa 
mía. Una para ver y otra para apren-
der.

Aún así, hay algo que me es incom-
prensible, cuando se publica un docu-
mento en el boletín o�cial, ¿cuántas 
personas lo leen�, los representantes 
que, en este caso, trabajan en el área 
de Educación del Gobierno de Cana-
rias -desde el consejero autonómico 
o insulares, directores de las o�cinas 
de educación de cada isla, asesores, 

técnicos, etc.-, nadie se dio cuenta 
que Canarias son varias islas separa-
das por agua que proviene del océa-
no Atlántico y que los coches no �o-
tan.

No dudo que el �n es evitar que per-
sonas que residen en otras comuni-
dades se presenten, lo hacen todas, 
aunque no sé hasta que punto es co-
rrecto. No obstante, con esta acción 
también discriminas a las personas 
que se presentan en tu propia comu-
nidad autónoma. Primero tienen que 
pedir un permiso para faltar al traba-
jo y optar así a la lista de�nitiva de la 
de�nitiva -aquí me pierdo en el sig-
ni�cado de de�nitiva-, y pedir otro 
día por el examen, que ese sí te lo 
dan. Después de esto pagas dos pasa-
jes, dos idas y dos vueltaS, más comi-
da y transporte por dos días. Mien-
tras, cada isla cuenta con o�cinas del 
Gobierno de Canarias, recalco, en ca-
da isla, y a nadie se le ocurrió la idea 
de hacer uso de ellas para presentar 
el DNI, permitiendo mayor igualdad 
a las islas menores.

Tal y como se lo pedí a una persona 
del tribunal y al representante del sin-
dicato -que me comentó las numero-
sas quejas en islas menores por esto-, 
aunque las bases para el próximo año 
ya están publicadas, sería un detalle 
que pudiésemos enseñar el DNI en 
cualquier sede de Educación de Cana-
rias, y ya al examen nos movemos pa-
ra donde toque. 

Destino fallido

“Disfrutar de un buen 
libro en verano era 
para mí el mejor de 
los regalos”

“Cuando se publica 
un documento en el 
boletín oficial, 
¿cuántas personas lo 
leen?”
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“Nadie se dio cuenta 
de que Canarias son 
varias islas 
separadas por agua 
que proviene del 
océano Atlántico y 
que los coches no 
flotan”



PLANO CONTRAPLANO

Yolanda Ruano
Profesora

El club de los
poetas muertos

Fue dirigida por Peter 
Weir en 1989 y guioniza-
da por Tom Schulman. El 
argumento se desarrolla 
en un contexto de autori-
tarismo pedagógico desa-
rrollado en 1959 en la Aca-
demia Welton, donde el 
profesor de Literatura 
Inglesa John Keating ex-
plica temas como el Carpe 
Diem, conmueve y motiva 
a sus estudiantes, les insta 
a cuestionar lo establecido 
y a seguir sus pasiones. 
Inspirados por su profe-
sor, los pupilos forman "El 
club de los poetas muer-
tos", un grupo secreto en 
el que se reúnen para leer 
y discutir sobre poesía. 
Sin embargo, los métodos 
de Keating serán castiga-
dos, lo que repercutirá en 
un alumnado entregado a 
su mentor y a sus ense-
ñanzas.

De origen británico, diri-
gida por la cineasta espa-
ñola Isabel Coixet, La li-
brería es una película im-
perdible para los amantes 
de los libros; fue estrenada 
en 2017 y pertenece al gé-
nero dramático.

Este �lme está basado en 
el libro de nombre homó-
nimo de la escritora Pene-
lope Fitzgerald. La librería 
está ambientada en una 
tranquila ciudad inglesa 
de los años 50, donde la 
protagonista Florence 
Green decide abrir una 
tienda de libros. No obs-
tante, pronto se encontra-
rá con una oposición sub-
repticia vecinal. La lucha 
de Florence en pro de la li-
teratura y su actitud he-
roica ante todos asegura la 
catarsis más absoluta del 
espectador.

Esta película estadouni-
dense se estrenó en 1991, 
fue dirigida por Tony 
Scott, guionizada por Sha-
ne Black y contó con dos 
protagonistas de órdago, 
Bruce Willis y Damon Wa-
yans. En contra del proto-
típico dúo establecido por 
dos detectives que solu-
cionan un caso, en este 
�lm se une un investiga-
dor privado del tres al 
cuarto, con una vida deca-
dente y desidiosa, con un 
exjugador de fútbol dro-
gadicto para investigar un 
asesinato.

Lo que hace realmente úni-
ca a esta película es la sim-
biosis entre el humor y la 
acción, y la mezcla del he-
roísmo de los personajes 
en sus trabajos con la afec-
tividad sentimental en sus 
vidas.

�Tócala otra vez, Sam� es 
una de las oraciones más 
laureadas de Hollywood. 
La película Casablanca es 
un clásico, una adapta-
ción de la obra teatral 
Everybody Comes to 
Rick's de Murray Burnett 
y Joan Alison, que se es-
trenó en Nueva York, en 
1942. 

Fue dirigida por Michael 
Curtiz e interpretada por 
Humphrey Bogart e 
Ingrid Bergman. Este �l-
me versa sobre una histo-
ria de amor que nace en la 
adversidad de la guerra. 
La trama es una dicoto-
mía entre el amor y el de-
ber, aunque �nalmente 
vence el sacri�cio por un 
bien mayor. Casablanca 
es, pues, una despedida.

La vida es bella, cuyo guio-
nista, director y protago-
nista es Roberto Benigni, 
muestra el drama de una 
familia en pleno Holocaus-
to, que es llevada a un cam-
po de concentración. Per-
tenece al género de la tra-
gicomedia.

Benigni hace creer a su hi-
jo que su estancia en aquel 
lugar forma parte de un 
juego. El ingenio del prota-
gonista para esconder el 
horror a su hijo, así como, 
para protegerlo adquiere 
consistencia poética e im-
pacta en el corazón de los 
espectadores.

En el �lme se denuncia la 
atrocidad del Holocausto y 
se pone de relevancia la ca-
pacidad de resiliencia que 
tienen los seres humanos 
ante las peores atrocidades.

Hoy nos ofrece sus recomendaciones cinematográ�cas esta profesora de Educación 
Secundaria y declarada amante de la lectura que también reconoce su pasión por el 
cine. En su selección se notan estas dos cuestiones pues elige películas con docentes y 
con libros como protagonistas. Además, no reniega del cine de acción de los 90 y 
clásicos como Casablanca o La Vida es Bella
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 La librería El último
boy scout

Casablanca La vida es bella



NOTICIAS DE ACTUALIDAD

Llega Lanzarote 360º-
Texas 2025

Lanzarote rinde homenaje al
deporte base
El XXIX Festival de Gimnasia "Lolina Curbelo" 
reunió en Lanzarote a cerca de 300 gimnastas de 
distintos clubes de la isla en una jornada cargada 
de emoción, ritmo y talento. Organizado por el 
Servicio Insular de Deportes del Cabildo de 
Lanzarote, el festival sirvió una vez más como 
escaparate del trabajo y esfuerzo que desarrollan 
cada semana los clubes y entrenadores de 
gimnasia en el ámbito del deporte base. Además, 
rinde homenaje a Lolina Curbelo, �gura 
fundamental en el impulso de esta disciplina en 
la isla.

Las colas de Timanfaya
llegan al Parlamento de
Canarias
Las colas habituales que se forman en Las 
Montañas del Fuego para visitar el Timanfaya 
llegaron en junio al Parlamento de Canarias.  El 
motivo principal de las aglomeraciones se debe a 
la alta demanda existente, así como la falta de 
ordenación y por se pide al Cabildo y a los 
CACT que regularicen el sistema de reservas 
para poder acceder a este espacio protegido. 
Todo ello en el año en el que el Timanfaya 
cumple su 50 aniversario de la declaración como 
parque nacional geológico.

Los CACTs, premio nacional
a la Mejor Promoción
Gastronómica

750.000 euros para la
recuperación de La Geria
El Gobierno de Canarias aumenta en 250.000 
euros la �nanciación del proyecto para la 
conservación de los agrosistemas del espacio 
vitivinícola de La Geria en 2025 para frenar el 
abandono de las tierras de cultivo en este 
Espacio Natural Protegido de Lanzarote. El 
Ejecutivo regional refuerza así su apoyo a los 
viticultores para mantener la actividad agrícola, 
en el marco de un convenio de colaboración 
�rmado con el Cabildo de Lanzarote, al que se 
destinaron 500.000 euros en 2024, de forma que 
ya son 750.000 los fondos para este �n.

Nuevo avance del puerto de
Playa Blanca
La Consejería de Obras Públicas del Gobierno de 
Canarias adjudicaba en junio provisionalmente el 
proyecto de instalación de elementos de control 
de acceso, mobiliario urbano y señalización en el 
puerto de Playa Blanca, por 440.565,64 euros. 
Citanias Obras y Servicios SLU será la encargada 
de ejecutar estas actuaciones, que tienen como 
objetivo reforzar la seguridad y mejorar el 
funcionamiento diario del puerto. El proyecto 
contempla la colocación de sistemas de control 
de acceso, la dotación de nuevo mobiliario 
urbano y la mejora de la señalización vial.  FO
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Lanzarote 360º-Texas 2025 es una iniciativa que 
busca fortalecer los profundos lazos históricos 
que unen a Lanzarote con San Antonio, ciudad 
fundada en 1731 por familias canarias, en su 
mayoría lanzaroteñas. Además, trata de 
posicionar a la isla como un destino de 
referencia para el mercado norteamericano. El 
programa incluirá un encuentro profesional con 
importadores, operadores turísticos, 
distribuidores y agentes culturales, así como una 
gran celebración pública en el Museo El Álamo, 
con cocina en vivo, narración histórica, 
conciertos, mercado artesanal y experiencias 
participativas.

Los Centros de Arte, Cultura y Turismo recibían 
en junio el Premio Planes Gourmet en la 
categoría de Mejor Promoción Gastronómica de 
España en el transcurso de la gala de celebración 
de la I edición de estos galardones. El galardón 
reconoce el esfuerzo realizado por la Entidad 
"por consolidar la imagen de Lanzarote como 
destino turístico gastronómico y convertirse en 
espacios únicos para el disfrute de la 
gastronomía local". La periodista Ángeles Blanco 
y la chef Susi Díaz hicieron entrega del galardón 
al consejero de los CACTs, Ángel Vázquez. 
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10 millones para transformar
el Complejo de Zonzamas
El Cabildo aprobó en junio el proyecto de 
mejoras de las infraestructuras y del sistema 
integral de protección contra incendios (PCI) en 
el Complejo Ambiental de Zonzamas', una 
inversión clave para modernizar y reforzar las 
instalaciones vinculadas a la gestión de residuos 
en la isla. Con un presupuesto que asciende a 
10.410.967,54 euros, el proyecto recoge 
intervenciones estratégicas para dar respuesta a 
los requerimientos de las inspecciones 
ambientales de la Autorización Ambiental 
Integrada (AAI), así como mejorar la seguridad 
operativa del Complejo tras el incendio 

Hecher Sosa conquista el
título del peso gallo 
Hecher Sosa volvió a demostrar por qué es una 
de las grandes promesas de las artes marciales 
mixtas en España. El luchador conejero se 
proclamó en junio campeón del peso gallo en el 
evento WOW 20 �La Noche de los Campeones�, 
celebrado en el Madrid Arena, tras noquear en 
apenas 54 segundos a Yaman Mjahed, quien 
llegaba invicto al combate.  Con esta victoria, 
suma ya 13 triunfos como profesional y se 
consolida como el gran referente nacional en su 
categoría.

La Geria vuelve a brillar en
la Lanzarote Wine Run 2025
La decimotercera edición de la Lanzarote Wine 
Run volvió a unir deporte, patrimonio 
vitivinícola y compromiso ambiental en La 
Geria, recientemente reconocido como Sistema 
Importante del Patrimonio Agrícola Mundial 
(SIPAM) por la FAO. Miles de personas se 
dieron cita en Uga para participar en este evento 
que se desarrolló de nuevo bajo el lema 
"Descubre. Disfruta. Respeta".  La Wine Run 
2025 coronó a Yerove Rodríguez como vencedor 
absoluto de la carrera larga (23 km), con un 
tiempo de 1:26:09. En categoría femenina, Aroa 
Merino brilló con una marca de 1:39:12.

Fallece Manuel Hermoso,
expresidente del Gobierno
de Canarias
Manuel Antonio Hermoso Rojas, expresidente 
del Gobierno de Canarias, fallecía en junio a los 
89 años de edad. Hermoso fue uno de los 
impulsores de la Agrupación Tinerfeña de 
Independientes (ATI), que posteriormente se 
integraría en Coalición Canaria. Ocupó la 
Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife durante 18 
años, entre 1979 y 1991.  En 1991 asumió la 
Vicepresidencia del Gobierno de Canarias y, dos 
años después, en 1993, accedió a la Presidencia 
tras una moción de censura. Fue reelegido en 
1995 y permaneció en el cargo hasta 1999.

Vuelven las alfombras de sal
por el Corpus Christi
Un año más Arrecife se tiñó de color con la 
tradicional confección de alfombras de sal con 
motivo de la celebración del Corpus Christi. Más 
de 300 personas y una quincena de colectivos 
participaron en la elaboración de una veintena 
de alfombras en lo que constituye una de las 
celebraciones más representativas de Arrecife. 
Las alfombras se dispusieron este año en el 
entorno de la Plaza de Las Palmas, actualmente 
en proceso de remodelación, en el centro 
histórico de la ciudad. Muere el cronista o�cial de

Arrecife, Antonio Lorenzo
En junio fallecía también el lanzaroteño Antonio 
Lorenzo, Cronista O�cial de Arrecife, de 92 
años. Licenciado en Derecho, trabajó durante 
años en el Registro de Arrecife, y fue Presidente 
del Cabildo de Lanzarote desde 1976 a 1983, y 
uno de los fundadores de la AIL, partido de corte 
insularista, que �nalmente se integró en la AIC y 
posteriormente en lo que fue CC. Lorenzo 
destacó por su moderación ideológica, pero 
siempre tuvo claro que en aquellos momentos 
era necesario que Lanzarote tuviera voz propia.



MUNICIPIOS
Arrecife

El Reducto recibía en junio su nueva bandera azul. Las mejoras y 
los servicios realizados en la playa garantizaron el galardón. En 
España ya son 642 playas con bandera azul, 26 de ellas en la 
provincia de Las Palmas.

Arrecife despedía en junio el proyecto "Chinijos y Sabios – Abrazos 
en Papel", una iniciativa pionera que ha conectado durante tres 
meses a escolares y mujeres mayores del municipio a través del 
poder de la palabra escrita, los recuerdos y la emoción compartida.

El Reducto vuelve a obtener su
bandera azul

Éxito del proyecto "Chinijos y Sabios
– Abrazos en Papel" 
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Teguise
400.000 euros para la reforma del
Consultorio Local de Tahíche
La Gerencia de los Servicios Sanitarios del Área de Salud de 
Lanzarote ha invertido un total de 441.639 euros en las obras de 
reforma del Consultorio Local de Tahíche. Las obras incluyen la 
renovación completa de las instalaciones y las carpinterías 
exteriores, respetando la distribución actual de los espacios. 

Costa Teguise trabaja para lucir su mejor cara: la reparación de los 
baños en las playas de Cucharas, El Jablillo y Bastián, las 
infraestructuras de seguridad para usuarios, la mejora de rampas y 
accesos a playa, con renovación de mobiliario urbano. Estas 
acciones, que suman un total de 635.000 euros.

Costa Teguise pone a punto sus
playas

A licitación el alumbrado de
Masdache 
El Ayuntamiento de Tías sacaba en junio a licitación el proyecto de 
renovación y remodelación del alumbrado público de Masdache 
con un presupuesto base de licitación con impuestos de 
1.209.662,36 euros. 

Tías acogía en junio la I Feria de Salud Escolar del municipio, un 
encuentro que reunió a 962 alumnos en una jornada dedicada a la 
promoción de la salud, el bienestar emocional y los hábitos de vida 
saludables. Esta iniciativa forma parte del Programa de Enfermería 
Escolar del Servicio Canario de la Salud, impulsado por las 
consejerías de Sanidad y de Educación del Gobierno de Canarias.s, 
servicios y proyectos clave para el desarrollo del municipio.

Tías

I Feria de Salud Escolar 



Tinajo
La Vegueta honra a Nuestra Señora
de Regla 
Los vecinos de Tinajo disfrutan, desde el pasado 22 de junio hasta 
el próximo 11 de julio, de las �estas de Nuestra Señora de Regla 
2025 de La Vegueta, con un mosaico de actividades para todos los 
gustos y edades. En estos días se han celebrado, y están previstas, 
rutas literarias, caminatas, música, tanto actual como parrandas 
tradicionales, competiciones deportivas, asaderos populares, 
automovilismo, acuáticos y ludoteca para los más pequeños y 
hasta un bingo especial. Tinajo comienza así el verano y los festejos 
populares propios de estas fechas.  nando la Copa de Carreras 
Populares de Tinajo de este año.

Yaiza
Plataforma de formación gratuita
municipal
El Ayuntamiento presentaba en junio la plataforma municipal de 
formación online, una iniciativa propuesta y votada por los 
vecinos en el proceso de Presupuestos Participativos 2024, que ya 
es una realidad. Los cursos están dirigidos a enriquecer la 
formación y mejorar la empleabilidad de las personas interesadas. 

La Escuela O�cial de Idiomas de Arrecife mantendrá su oferta 
educativa en Playa Blanca para el curso 2025- 2026. En 2023 se 
solicitó su implantación atendiendo las características del 
mercado laboral y la población multicultural del municipio, así, la 
EOI comenzará su tercer curso el 22 de septiembre.

La Escuela Oficial de Idiomas seguirá
en Playa Blanca
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San Bartolomé
“Raíces y frutos”
El Ayuntamiento de San Bartolomé concluía en junio con gran 
éxito el proyecto intergeneracional 'Raíces y frutos', una iniciativa 
que, a lo largo del curso escolar 2024-2025, ha unido a mayores del 
municipio con alumnado de los centros de educación Primaria en 
una serie de encuentros cargados de aprendizaje, tradición y 
convivencia.

En junio se celebró la segunda edición de la San Bartolomé Cup 
que contó con un total de 24 equipos. Esta iniciativa, no sólo 
fomenta el deporte, sino también la convivencia y las nuevas 
experiencias en las canteras de primer nivel de diferentes puntos de 
España. 

II edición de la San Bartolomé Cup 

Haría
El Cabildo cumple con Haría por la
Cueva de los Verdes
El Cabildo de Lanzarote efectuaba en junio el abono de 
2.378.809,04 euros al Ayuntamiento de Haría, en cumplimiento 
del auto judicial que determina el importe de los intereses legales 
por el uso de la Cueva de Los Verdes entre 2010 y 2016. Este pago 
da continuidad al acuerdo alcanzado entre ambas instituciones en 
2016 y rati�cado judicialmente en noviembre de 2024, y cierra así 
uno de los litigios más prolongados entre administraciones 
públicas en la isla. La cantidad abonada por el Cabildo es inferior a 
los más 5,6 millones reclamados inicialmente por el consistorio 
norteño, lo que ha supuesto un ahorro de más de 3,2 millones. 



IMAGEN DEL MES

Un junio lleno de
música y deporte

Sonidos Líquidos, Lava Live Lanzarote y el
Lanzarote Urban Contest 2025 llenaron de ritmo la isla

TEXTO: REDACCIÓN

l mes de junio ha E llegado cargado de 
propuestas musicales a la 
isla de Lanzarote, las prin-

cipales han sido los festiva-
les Sonidos Líquidos, Lava 

Live Lanzarote y el Lanza-
rote Urban Contest 2025.
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Sonidos Líquidos El Festival Sonidos Líquidos cele-
bró una nueva edición en Lanza-
rote, consiguiendo un lleno total. 
Los asistentes disfrutaron al ritmo 

de grupos del indie español tan 
consolidados como Lory Meyers, 
aunque también actuaron la artis-
ta Queralt Lahoz y la banda cana-

diense Wine Lips, entre otros. El 
vino de la tierra, la buena gastro-
nomía y el paisaje, hicieron todo 
lo demás. 
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Lanzarote Lava Live

     
En junio se celebraba con éxito la 
primera edición del Lanzarote 
Lava Live con las actuaciones de 
grupos como la banda musical 

cubana Orishas, la rapera canaria 
Ptazeta, Los Zigarros o la conoci-
da banda mexicana Maná, que 
abarrotó el recinto de Agramar. En 
el mes de julio se celebrará la 
segunda parte con las actuaciones 
de Steve Aoki, Rels B, Justin 
Quiles, Kapo o Estopa.

Lanzarote Urban 
Contest 2025

   
Tras el éxito de su primera 
edición, se organizaba una segun-

da edición de este certamen que 
consolida su apuesta decidida por 
el talento joven y la cultura urba-
na. Se celebró los días viernes 20 y 
sábado 21 de junio en el Recinto 
Ferial de Agramar, y contó con las 
actuaciones de artistas como el 
Cali y El Dandee, JC Reyes, Bejo, 



DEPORTES

TEXTO: REDACCIÓN

uchas dudas no se han ge-M nerado y un gran revuelo 
se ha creado en torno al cobro de 
una nueva cuantía en el mundo del 
fútbol para todos los federados. La 
Federación Interinsular de Fútbol 
de Las Palmas (FIFLP) va a lanzar 
un nuevo �Portal del Federado� du-
rante la temporada 2025-2026 que 
será obligatorio para todos los juga-
dores mayores de edad, entrenado-
res y menores. Se trata en de�niti-
va de un gasto que añadir a la cuo-
ta que ya pagaban los padres en el 
caso de los menores pero también 
afectará a los mayores de edad que 
tendrán que abonar una cantidad 
por jugar.

Sin tener en el momento de este es-
crito las cuantías cerradas, los cos-
tes rondarán los 30 euros para los 
menores y 60 para los mayores de 
18. Eso supondrá no sólo de un gas-
to añadido sino también una com-
plicación para muchas familias que 
tendrán que ejecutar un paso digi-
tal para el que muchas no están pre-
paradas.

El �Portal del Federado� se trata de 
una herramienta digital para que 
�futbolistas, entrenadores y auxi-
liares puedan gestionar de forma 
ágil trámites administrativos rela-
cionados con su licencia, sin nece-
sidad de intermediarios, mejoran-
do además la comunicación con la 
Federación�, explica en su web el 
propio ente federativo.

Sin embargo, son muchos los que 
quieren saber en qué se destinará 

este dinero ya que se recaudará 
una suma millonaria. En la provin-
cia de Las Palmas existen más de 
30.000 licencias federativas. Mu-
chos de estos federados pagarán 30 
euros más y otros 60 con lo que la 
suma total podría superar el millón 
de euros. Llegados a este puntos, 
muchos padres consultados e in-
cluso miembros directivos de dis-
tintos clubs de la isla no saben en 
qué se invertirá esa cuantía ya que 
parece demasiado elevada como pa-
ra mantener un portal digital que 
muestra estadísticas de goles y mi-
nutos jugados, por así decirlo.

Por ese motivo existen grandes du-
das del �n de este cobro y además, 
algunas directivas sostienen que se-
rá una barrera más que incluso po-
dría provocar el descenso de niños 
y niñas federados de cara a la cam-
paña 2025/2026.  

En todo el país en estos momentos 
este �servicio� está activo en cinco 
comunidades autónomas y parece 
que la Federación Interinsular de 
Las Palmas quiere incluirlo en la 
próxima temporada. Durante las 
presentaciones en las diferentes is-
las, se mencionó que �el sistema im-
plicará ingresos adicionales para la 
Federación, debido a nuevos es-

El portal del federado:
¿un servicio o un negocio�

La Federación Interinsular de Fútbol de Las Palmas
añadirá un gasto más en la próxima temporada

quemas de cobro por implantación 
y soporte técnico�.

Desde abril de 2025, la FIFLP ha 
realizado reuniones informativas 
en Gran Canaria (8 abril), Lanza-
rote (9 abril), Fuerteventura (10 
abril), y continuaron hasta �nales 

de mayo y 26–28 junio en Lanza-
rote. En ellas se han explicado los 
plazos, el coste, el soporte técnico 
(a cargo de Novanet) y tutoriales di-
señados para facilitar la migración 
de clubes y federados al nuevo sis-
tema, en una decisión que genera, 
por el momento, muchas dudas.
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Un futbolista de la UD Lanzarote pugna por un balón con un jugador del San Mateo

Varios niños escuchan las indicaciones de su entrenador en el Municipal de Playa Honda

“Este “servicio” está 
activo en cinco 
comunidades 
autónomas de todo el 
país y parece que la 
Federación Interinsular 
de Las Palmas quiere 
incluirlo en la próxima 
temporada”
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VIAJES Oviedo

En julio, descendemos
en Canoa por el Sella 

Visitar Oviedo y conocer algunos de sus más bellos rincones es una propuesta ideal para este verano

El descenso en canoa por el Sella es toda una aventura. 

La catedral de Oviedo y una simbólica
escultura de La Regenta. FO
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lega el mes de julio y nos esca-L pamos del calor del verano 
con una visita al norte, de la mano 
de Canariasviaja.com y Binter Ca-
narias, en esta ocasión propone-
mos una escapada de aventura en 
torno a una actividad muy espe-
cial: Descenso del Sella en canoa. 
Se trata de una experiencia inolvi-
dable que combina adrenalina, na-
turaleza y cultura. Además, si 
acompañas esta aventura con una 
visita a Oviedo, capital asturiana, y 
exploras algunos de sus rincones 
más icónicos, el viaje será perfecto. 

Descenso en canoa por el Sella

El río Sella es conocido por sus 
aguas cristalinas y su entorno natu-

ral espectacular. El descenso en ca-
noa es una actividad ideal tanto pa-
ra principiantes como para los más 
experimentados. Partiendo desde 
Arriondas, esta travesía te permite 
remar a través de un paraje rodea-
do de montañas y bosques, disfru-
tando de la fauna local y la tran-
quilidad del entorno.

La ruta suele durar entre 3 y 4 ho-
ras, dependiendo de tu ritmo, y es-
tá salpicada de lugares donde pue-
des detenerte para descansar, ba-
ñarte o simplemente disfrutar de 
un almuerzo campestre. No olvides 
llevar ropa cómoda y calzado acuá-
tico, además de protector solar. 
Empresas locales ofrecen todo el 
equipo necesario y garantizan una 
experiencia segura y divertida.

Oviedo: cultura, historia y gastro-
nomía

Después de la aventura en el Sella, 
lo ideal es conocer Oviedo para su-
mergirnos en su atmósfera acoge-
dora y rica en tradiciones. Empe-
zamos con un paseo por la Plaza 
del Fontán, un rincón lleno de co-
lor y encanto donde los jueves, sá-

bados y domingos se instala un 
mercado exterior. Aquí, la cultura 
asturiana se respira en cada esqui-
na. Aprovecha para disfrutar de 
una buena sidra, escanciada como 
manda la tradición, y acompáñala 
con una selección de quesos loca-
les como el afuega'l pitu o el cabra-
les.

El Campo San Francisco, el pul-
món verde de la ciudad, es otro lu-
gar imperdible. Este parque urbano 
es ideal para un paseo relajante en-
tre sus caminos arbolados, fuentes 
y estatuas que invitan a la contem-
plación.

Para los amantes de la historia, 
Oviedo ofrece maravillas arquitec-
tónicas como la Catedral de San Sal-
vador, un imponente ejemplo del 
gótico asturiano. En su interior se 
encuentra la Cámara Santa, decla-

TEXTO: REDACCIÓN
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La riqueza gastronómica
asturiana

Asturias también es un paraíso 
para los amantes de la 
gastronomía. La fabada 
asturiana, elaborada con fabes, 
chorizo, morcilla y lacón, es 
uno de los platos más icónicos 
de la región. Otro 
imprescindible es el cachopo, 
dos �letes de ternera rellenos de 
jamón y queso, empanados y 
fritos hasta alcanzar la 
perfección. Para quienes buscan 

algo más ligero, los tortos de 
maíz con diferentes 
guarniciones, como picadillo o 
queso, son una opción 
deliciosa.

No olvides endulzar tu visita 
con el tradicional arroz con 
leche, un postre cremoso y 
aromático que representa la 
esencia de la repostería 
asturiana.

bién conocida como el "Bulevar de 
la Sidra", podrás descubrir taber-
nas típicas donde vivir la tradición 
asturiana en su máxima expresión. 
Sus casas de piedra y ambiente 
bohemio te transportarán a otra 
época mientras disfrutas de los sa-
bores más auténticos de la región.

rada Patrimonio de la Humanidad 
por la UNESCO, que alberga reli-
quias de incalculable valor. Muy 
cerca, el Teatro Campoamor se eri-
ge como un símbolo de la vida cul-
tural de la ciudad, conocido por 
acoger la ceremonia de los Premios 
Princesa de Asturias.

Paseando por las calles del casco an-
tiguo, como la calle Gascona, tam-

La arquitectura de la ciudad es de gran belleza.
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“El río Sella es 
conocido por sus aguas 
cristalinas y su entorno 
natural espectacular. El 
descenso en canoa es 
una actividad ideal 
tanto para principiantes 
como para los más 
experimentados”

Oviedo también destaca por su 
compromiso con el arte urbano. 
Las esculturas que decoran sus ca-
lles, como "La Regenta" o "El Viaje-
ro", ofrecen una experiencia cultu-
ral a cielo abierto, enriqueciendo 
cada rincón de la ciudad y sorpren-
diendo al visitante a cada paso.
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GASTRONOMÍA
La Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca de Teguise

2025 batió récords de asistencia, con más de 40.000 visitantes

De esta manera, culmina su cuarta edición destacando el valor del sector primario en Lanzarote.

l Ayuntamiento de Teguise E culminó la cuarta edición de 
la Feria de Agricultura, Ganadería 
y Pesca poniendo en valor la im-
portancia del sector primario de 
Lanzarote. Este evento, que tuvo lu-
gar desde el pasado jueves 5 de ju-
nio hasta el domingo 8, en el Cen-
tro Agrotecnológico del munici-
pio, contó con más de un centenar 
de actividades dirigidas a promo-
cionar el producto autóctono y po-
ner en valor la identidad local.

A lo largo del �n de semana, la Fe-
ria contó con la asistencia de unas 
40.000 personas, consolidándose 
como un referente en el calendario 

insular. La alcaldesa, Olivia Duque, 
y el presidente del Cabildo de Lan-
zarote, Oswaldo Betancort, agra-
decen la participación de quienes 
asistieron a este evento que sitúa al 
municipio en el mapa insular y re-
gional del sector primario

La alcaldesa, Olivia Duque, agra-
deció la participación de quienes 
pudieron asistir a las jornadas que 
sitúan al municipio en el mapa in-
sular y regional del sector prima-
rio. �Este año, el evento contó con 
catas, actuaciones musicales, de-
mostraciones y ponencias de ex-
pertos, entre otras acciones, que 
mostraron el trabajo de nuestros 
agricultores, ganaderos y pescado-
res�, subrayó.

Por su parte, el presidente del Ca-

bildo de Lanzarote, Oswaldo Be-
tancort, reconoció la labor de las di-
ferentes instituciones y entidades 
que hicieron posible la realización 
de un �n de semana cargado de en-
cuentros. �La Feria de Agricultura, 
Ganadería y Pesca de Teguise se ha 
consolidado como una fecha indis-
pensable en nuestro calendario, 
arropando a nuestros profesiona-
les�, destacó.

Las jornadas contaron con la parti-
cipación de la corporación insular, 
el Instituto Canario de Calidad 
Agroalimentaria (ICCA), la Con-
sejería de Pesca del Cabildo de Lan-
zarote, la Federación de Asociacio-
nes Agropecuarias y Pesqueras 
(FASAT), así como la participación 
del Cabildo de El Hierro, Binter y 
CajaSiete.

Eventos que promocionan el sec-
tor primario

El evento se inauguró el pasado jue-
ves, 5 de junio, con un emotivo ho-
menaje a los jóvenes y mayores del 
sector primario, seguido de un 
brindis y una actuación musical 
que marcó el inicio de las activida-
des. Asimismo, se produjo la adhe-
sión de Papa Los Valles a la Aso-
ciación de Pueblos Productores de 
Papas de España.
 
La segunda jornada comenzó con 
la cuarta edición del Concurso 
Insular de Quesos de Lanzarote 
2025 �Empleita de Oro�. Este certa-
men, que ya se ha consolidado co-
mo una cita ineludible para los 
amantes del queso y los producto-
res locales, tiene como objetivo re-

Las carreras de caballos vuelven a Teguise.
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El viernes culminó con una degus-
tación de jamón de cabra del res-
taurante La Forggia y la actuación 
musical de la parranda Los Valles.

El sábado destacó por su gran va-
riedad de actividades, comenzando 

con el II Torneo de Base de Lucha 
Canaria, con el club de lucha Tao. 
Durante la mañana fue el turno del 
alumnado de los colegios de Lan-
zarote y La Graciosa, que tuvieron 
la oportunidad de realizar visitas 
guiadas, catas y exhibiciones. 

 El domingo se celebraron degusta-
ciones de productos locales, talle-
res familiares y demostraciones cu-
linarias. Asimismo, tuvo lugar la es-
perada carrera de caballos, que atra-
jo a miles de personas.
 
Igualmente, Saborea Lanzarote dis-
puso de su propio stand a lo largo 
de todo el �n de semana, en donde 
ofrecieron al público diferentes acti-
vidades y degustaciones gastronó-
micas que añadieron valor a los 
productos lanzaroteños, denomi-
nadas Aula del Gusto y Aula del 
Queso.
 
El evento llegó a su �n con el taller 
denominado 'La cabra tira para el 
monte', la actuación musical de 
Fran Barajas y una entrega de pre-
mios de los concursos agrícolas y 
ganaderos.

El concurso de ganado y la subasta fue muy concurrido.

conocer la calidad, el sabor y la au-
tenticidad de los quesos elaborados 
en Lanzarote, destacando el esfuer-
zo y la excelencia del trabajo arte-
sanal de nuestros queseros y que-
seras. La �Empleita de Oro�, simbo-
liza no solo a la distinción al mejor 
queso de la isla sino también un ho-
menaje a nuestra cultura, nuestras 
raíces y al compromiso con la sos-
tenibilidad y la identidad gastronó-
mica de Lanzarote 

Continuó con la visita de los mayo-
res de Teguise, que participaron en 
actividades como el ordeño del ga-
nado y talleres educativos. Ade-
más, se sumó el alumnado de los 
centros escolares del municipio. 
También hubo demostraciones gas-
tronómicas y exhibiciones ecues-
tres, además de ponencias sobre 
agricultura y ganadería, entre 
otras.

Visita de niños y mayores a la Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca 2025.
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Cerca de 50 quesos de Lanzarote, fueron degustados por los catadores.



CULTURA

Fernando Aramburu,
cabeza de cartel del Festival

de Literatura de Lanzarote (FDLL25)
La tercera edición del FDLL concentra sus seis charlas en dos meses

y se traslada a Tías y a Yaiza. Habrá también talleres literarios en Arrecife 

a literatura como horizonte y L Lanzarote en el punto de mi-
ra. Regresa el Festival de Literatu-
ra de Lanzarote (FDLL25), con la 
que será su tercera edición, y lo ha-
ce con más fuerza si cabe. Para 
ello cuenta con autores tan rele-
vantes como Fernando Aramburu 
o Sergio del Molino. La nueva edi-
ción trae consigo cambios de fe-

chas y de ubicación, aunque el ob-
jetivo, según asegura el propio di-
rector del festival, Carlos Battagli-
ni, sigue manteniéndose: lograr 
que la literatura alcance un lugar 
preeminente en la isla. Y va cami-
no de lograrlo. 

El trabajo que hay detrás de cada 

edición es arduo, y Battaglini lo 
compagina con su propia carrera 
literaria, pero no hace falta más 
que ver su cara de satisfacción pa-
ra saber que el festival que viene 
será tan bueno como los dos ante-
riores. �Este año hay algunos cam-
bios, las charlas se desarrollarán 
en un periodo de tiempo más cor-
to, del 9 de octubre al 3 de diciem-
bre, y se celebrarán en los munici-
pios de Tías y de Yaiza�, explica, 
convencido de que la aceptación 
será igual de buena. �Tres charlas 

serán en el Centro Cívico El Fon-
deadero, una en el Teatro Munici-
pal de Tías y dos en la Casa de la 
Cultura Benito Pérez Armas. Ade-
más, mantenemos nuestra políti-
ca de traer tres escritores hom-
bres y tres mujeres, y con diferen-
tes per�les, consagrados, emer-
gentes y en consolidación�. 

En este sentido, señala que �el 
Ayuntamiento de Tías ha hecho 
una apuesta signi�cativa en favor 
del FDLL. También han apostado 
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Carlos Battaglini, director del Festival de Literatura de Lanzarote (FDLL25).

“En su tercera edición, 
el Festival avanza hacia 
su consolidación”
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res universitarios, periodistas, 
han llegado a venir hasta desde 

Madrid… este año se han intere-
sado por el festival también varios 

medios nacionales. Vamos cre-
ciendo año a año. Nuestro reto si-
gue siendo atraer a público más jo-
ven, por eso tratamos de traer es-
critores más nóveles�.

Para el director del Festival el prin-
cipal objetivo es que el festival se 
consolide �y para ello sabemos 
que es fundamental el respaldo 
institucional. Nosotros plani�ca-
mos en función de los recursos 
disponibles, pero aspiramos a in-
troducir más componentes a me-
dio plazo, por ejemplo, algo más 
relacionado con la isla, pero de-
pendemos de los apoyos con los 
que contemos�, señala. 

Battaglini no puede elegir una so-
la charla entre todas las celebra-
das hasta el momento, aunque des-
taca por su calidad la impartida 
por José Luis Prada, con la que se 
clausuró el festival el pasado año, 
�me pareció una obra de arte, tam-
bién me gustó la de Andrés Neu-
man y le tengo especial cariño a la 
de Aixa de la Cruz, que fue con la 
que se abrió toda esta aventura�.

Para que el festival siga creciendo, 
sus organizadores piden a los lan-
zaroteños que �sigan acudiendo a 
las charlas con el entusiasmo que 
lo han hecho hasta ahora, para 
que la literatura se siga reforzando 
y que las iniciativas culturales ten-
gan un papel protagonista en el pa-
norama insular�, señala. �Espera-
mos llegar a todos los rincones de 
la isla, y vayamos dónde vayamos, 
queremos contar con la gente�. 

fuerte por el festival el Ayunta-
miento de Yaiza y el de Arrecife, a 
los que agradecemos la ayuda. 
También contamos con una apor-
tación de Caja 7 y esperamos que 
nuestro espónsor tradicional, los 
Centros Turísticos, se acaben su-
mando�, señala. 

Un elenco de primer nivel

En cuanto a los protagonistas de 
las charlas en 2025, se ha conse-
guido un elenco de primer nivel: 
Fernando Aramburu, Elizabeth 
Duval, Cristina Fernández Cubas, 
Sergio del Molino, Mónica Ojeda 
e Ignacio Martínez de Pisón. El 
moderador volverá a ser el propio 
Battaglini que hablará con los au-
tores de sus obras, de su contexto 
vital, y de sus vínculos con la insu-
laridad.

Además, se organizarán dos talle-
res literarios en la Casa de la Cul-
tura Agustín de la Hoz, ya que tu-
vieron una gran aceptación en la 
pasada edición. �Matías Candei-
ra, escritor experto en relato cor-
to, será uno de los profesores; el 
otro será impartido por Men Ma-
rías, escritora ganadora del pre-
mio de novela Martín Gaite 2017�, 
señala.

Al Festival acude todo tipo de pú-
blico, aunque preferentemente 
personas relacionadas con las le-
tras, de una u otra manera, y, so-
bre todo, mujeres. �Vienen mu-
chos profesores, gente que viene 
de otras islas, sobre todo profeso-
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Ciclo de Charlas del FDLL

Las charlas comenzarán el 9 de octubre y acabarán el 3 de 
diciembre. Estas serán las fechas: 

Fernando Aramburu (9/10/2025), Centro Cívico El fondeadero, 
Puerto del Carmen 

Elizabeth Duval (16/10/2025), Centro Cívico El fondeadero, 
Puerto del Carmen

Cristina Fernández Cubas (28/10/2025), Teatro Municipal de 
Tías 

Sergio del Molino (6/11/2025), Centro Cívico El fondeadero, 
Puerto del Carmen

Mónica Ojeda (19/11/2025), Casa de la Cultura Benito Pérez 
Armas, Yaiza 

Ignacio Martínez de Pisón (3/12/2025). Casa de la Cultura 
Benito Pérez Armas, Yaiza

Dos Talleres

Introducción al relato corto. Impartido por Matías Candeira. 
(11/11/25) Casa de la Cultura Agustín de la Hoz, Arrecife. 

Introducción a la novela. Impartido por Men Marías 
(18/11/25). Casa de la Cultura Agustín de la Hoz, Arrecife. 

Más información del festival en su página o�cial: www.fdll.es
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AGENDAJULIO
Música.
Paco Perera

El Almacén

20:00h horas

vie
4 

Conversación.

El Almacén mar
15 

Teatro. Sorprendida, monja mexicana
evangelizadora de la cultura

El Almacén

20:00 horas

vie
18

Tras ser nominado en 3 categorías de los Premios Canarios 
de la Música 2022 presenta una nueva entrega de 
canciones y arreglos sobre la música tradicional canaria. 

La poeta riojana Nuria Ruiz de Viñaspre, acompañada de 
la escritora lanzaroteña Mare Cabrera, conversarán sobre el 
libro Las abuelas ciegas, ganador del XXIV Premio de 
Poesía Nicolás del Hierro en 2022.

Llega a la isla el espectáculo más arriesgado de la 
polifacética, camaleónica y multivalente actriz y creadora 
Mónica Lleó.

LAVA LIVE FEST
Lanzarote Music Festival 2025

Recinto Ferial
Agramar vie

25 17:00 horas

El festival contará con las actuaciones de Steve Aoki, Rels 
B, Justin Quiles, Luck Ra y Sumaya Vb

LAVA LIVE FEST
Lanzarote Music Festival 2025

Recinto Ferial
Agramar
17:00 horas

sab
26

El festival contará con las actuaciones de Estopa, Kapo, St. 
Pedro y Toni Bob.

19:30 horas

Exposición.
Arte, palabra y pensamiento

El Almacén a partir del
26 

Numerosas artistas participan en esta muestra colectiva 
orientada a la experimentación y la exploración de la 
creación artística asociada al collage. 

Presentación.
“Savias. Susurros y letanía de la sangre”

sab
12 

El Almacén

El Almacén acoge a las doce la presentación del poemario 
de Macarena Nieves Cáceres con ilustraciones de Rosa 
Mesa.

Instalación artística.
Atlas de gesto latente

 
25-27 

Exposición de Lía Gutiérrez, Rosalía Díe, Hacomar Diepa, 
Mábel F.H., Cristi Fuentes, Zuka Gola, Chiara Panzica, y 
Sara Rodríguez. Comisario David Machado. 

Música.
Javier Infante 
Noon Canarias trae a La isla el concierto del guitarrista y 
compositor Javier Infante Lugar, a las doce de la mañana, 
en Casa de la Cultura �Agustín de la Hoz�, Arrecife.

Casa de la Cultura
“Agustín de La Hoz”
12:00 horas

Música.
Germán López 

sab
19

El reconocido timplista actuará, dentro de la programación 
de NOON Canarias 2025, a las doce en la Casa de la 
Cultura �Agustín de la Hoz� de Arrecife.

sab
26

Casa de la Cultura
“Agustín de La Hoz”
12:00 horas

Humor. 

La Recova

20:00 horas

vie
11

Romina, Efrain y Adrián ponen la nota divertida a las ocho 
de la tarde. 



    Sabías...
cuál es el origen
de las alfombras
de sal de Lanzarote

¿

n junio Lanzarote se convierte en esce-Enario de una de las más bellas tradicio-
nes de la isla: la confección de alfom-

bras de sal con motivo de la celebración del 
Corpus Christi. Decenas de lanzaroteños se 
reúnen para elaborar estas alfombras con sal 
que tiñen de llamativos colores y lo hacen en el 
entorno de la Iglesia de San Ginés, aunque este 
año por las obras no se hizo en la misma plaza 
sino en las calles aledañas .

Se calcula que esta tradición comenzó en los 
años treinta del pasado siglo. En un principio 
se realizaban con la sal que cedían entre otras, 
la conservera LLoret y Linares, y cubrían un te-
rreno que iba desde la Iglesia de San Ginés ha-
cia La Plazuela. Era una manera de dar un uso 
bonito a la sal excedente que utilizaban para 
conservar el pescado en salazón en los propios 
barcos.

Inicialmente, como ocurre en otras zonas de 
Canarias y de la península, se adornaban las ca-
lles con �ores, plantas y hasta serrín, pero las 
penurias que siguieron a la Guerra Civil espa-
ñola dieron paso a la sal teñida de colores.

En aquel entonces era el propio Ejército, con to-
do su armamento, el que custodiaba las alfom-

bras, dada su relevancia. Posteriormente, se rea-
lizaba la tradicional procesión sobre las mis-
mas.

Tintes de colores

Según la documentación existente las mezclas 
de colores se realizaban con tintes que se com-
praban en la droguería de Don Rogelio Teno-
rio y posteriormente en las ferreterías.

Durante la Dictadura su realización era obliga-
toria y, al terminarse esta, la isla vivió un mo-
mento en que la tradición perdió todo su auge. 
Sin embargo, el recuerdo de su belleza, y la di-
vertida realización de estas en comunidad, hi-
zo que se recuperará con más fuerza aún. 

Colegios, asociaciones, colectivos, institucio-
nes públicas, entidades y familias son los pro-
tagonistas de su elaboración. Actualmente se 
utilizan tintes ecológicos, pero, en cualquier ca-
so, la isla sigue cumpliendo puntualmente con 
la tradición. “Se calcula que esta tradición 

comenzó en los años treinta 
del pasado siglo”

La isla volvió a cumplir este mes de junio, como cada año, con la tradición

¿
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OPINIÓN

Por Myriam Ybot

ompartir el desaliento C es un modo de trabajar 
por la esperanza colec-
tiva, dijo Eduardo Ga-

leano. Y esa era, más o menos, la at-
mósfera y el tono que hubiera augu-
rado que planearía sobre la mesa re-
donda �Retos medioambientales de 
Lanzarote: La sociedad civil mar-
cando el norte� que se celebró a 
principios de junio en Haría.

�Una propuesta rompedora e irre-
verente para una tarea prometeica�, 
abrió el fuego la concejala de Cul-
tura, Evelia García, responsable de 
reunir en torno a una mesa a 
Aduén Morales, Ana Carrasco, 
Alberto Ucero, Alfredo Díaz, Cris-
tina Camacho, Goñi García, Gloria 
Moreno, Jonathan Sicilia, Nona Pe-
rera y Silvia González; la vieja guar-
dia ecologista, aún muy en activo, y 
las generaciones criadas a la som-
bra del nuevo paradigma de la sos-
tenibilidad, incorporadas a la tarea. 
Buena muestra de que el territorio, 
en su más amplia y hermosa con-
cepción, sigue importando.

Respecto a mis previsiones, debo 
decir que me equivoqué de plano. 
Y bien que me alegro. No hubo alar-
des ni morti�caciones, nadie dis-
paró en dirección de nadie ni se es-
tiraron dedos acusadores. Tampo-
co se impuso el abatimiento que pa-
rece que lo impregna todo en estos 
tiempos extraños, tan ajenos a lo ya 
vivido, tan ausentes de compromi-
so y espíritu crítico. La actividad ex-
hibió el triunfo de la palabra, del op-
timismo y la ilusión.

Conversar para conservar, dijo Ana 
Carrasco. Y hubiéramos podido de-
jarlo ahí, después de tan poderosa 
lección. Pero fue precisamente el 
diálogo lo que mantuvo al público 
clavado en el asiento, enganchado 

al discurso de quienes hace tres dé-
cadas empeñaron su tiempo, su en-
tusiasmo y su nombre en la valero-
sa misión de la protección de la is-
la; y de quienes se han sumado des-
pués, con sus luchas sectoriales, la 
educación ecosocial, la persecu-
ción del furtivismo y los delitos am-
bientales, el reconocimiento y pre-
servación del jable y de la hubara, 
el artivismo como herramienta de 
sensibilización, el refuerzo del 
vínculo identitario con el océano… 
Las facetas de la reivindicación son 
múltiples e igualmente centellean-
tes.

Ante los desafíos de este primer 
cuarto de siglo, que han puesto a 
los pies de los caballos la compren-
sión del momento histórico, la capa-
cidad analítica, la veracidad de los 
mensajes, la estabilidad de los dere-
chos conquistados y, en ocasiones, 
los valores de humanidad que de�-
nían a los sapiens, hablemos.

Dice el psiquiatra Luis Rojas Mar-
cos que hablar es bueno para el co-
razón y para la mente y alarga la vi-
da. Y sin duda, es el único camino 
para alcanzar acuerdos y evitar con-
�ictos. Porque la conversación nos 
enseña y alimenta, genera empatía, 
comunica emociones y establece 
amistades. Reparte las lágrimas y 
provoca carcajadas. Y es capaz de 
despertar conciencias y atraer vo-
luntades.

Para frenar el turismo depredador, 
hablemos. Para denunciar la vio-
lencia asesina de pueblos y muje-
res, hablemos. Para detener a dicta-
dores cegados de poder, hablemos.

Para marcar el norte hacia un cami-
no que garantice un futuro de equi-
librio natural y justicia social en 
Lanzarote, sigamos hablando.

Conversar para conservar
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Empresarios, mordidas y
otras preguntas tramposas
Por Antonio Salazar

os continuados escánda-L los que asuelan el país y 
tienen al gobierno con la 
lengua fuera dan para mu-

cho. También para debates más o 
menos interesantes, aunque se lle-
gue a ellos por motivos bastardos. 
Enric Juliana, uno de esos periodis-
tas que han labrado una reputación 
por el lado de la corrección política 
—es decir, con una notable inclina-
ción izquierdista y una defensa acrí-
tica del gran estado—, se ha pre-
guntado recientemente por qué los 
empresarios corrompen. Es un vano 
intento de distraer la atención pú-
blica y aliviar las penas de sus corre-
ligionarios, golpeados por la evi-
dencia de la podredumbre institu-
cional que, por desgracia, alcanza ya 
dimensiones estructurales.

Vayamos por partes: España es un 
país con un capitalismo un tanto ca-
ñí. Si se repasa el Ibex 35, se observa 
rápidamente cómo las compañías 
que lo integran, en su inmensa ma-
yoría, son las de siempre, y apenas 
se registran cambios reales. Ade-
más, proceden de sectores profusa-
mente regulados, como la construc-
ción, la energía, la banca o los servi-
cios de telecomunicaciones, donde 
no sólo hay restricciones por do-
quier y una clara ausencia de lo que 
pueda considerarse un verdadero li-
bre mercado, sino que incluso el pro-
pio gobierno es accionista principal 
de algunas de ellas. A nadie debería 
sorprender, por tanto, que durante 
mucho tiempo nuestro apuesto ga-
lán fungiendo como presidente toca-
ra la corneta para lanzar ocurren-

cias sin �n y allí acudiera, rauda, la 
nobleza empresarial del país. Nada 
extraño, pero quizás tengamos aquí 
una primera respuesta a la amarga 
pregunta de Juliana.

Añadamos que, para muchas em-
presas en sectores tan intervenidos, 
resulta misión imposible sortear las 
enormes restricciones sin encontrar 
vericuetos no siempre confesables. 
Pero estos, más que fruto de una 
búsqueda deliberada, son conse-
cuencia de un sistema diseñado pa-
ra crear escasez arti�cial, cuellos de 
botella y problemas sin tasa que so-
lo pueden resolverse —con cierta 
e�cacia— sobornando a los buró-
cratas y/o políticos. Lo que sí resulta 
deliberado es el intervencionismo 
atroz que impide actuar con norma-
lidad, generando dilaciones que, en 
el proceso, se traducen en pérdidas 
millonarias. Si una obra parada cues-
ta dos o tres millones de euros, pue-
de ser un buen negocio pagar 
400.000 para sortear las zancadillas. 
Lo anormal es que esta lógica haya 
calado como si fuese natural porque 
explicar no es justi�car. 

Murray Rothbard, economista esta-
dounidense ya fallecido, distinguía 
entre los sobornos defensivos y los 
ofensivos. El ejemplo anterior perte-
necería al primer grupo. El segundo 
busca consolidar privilegios: mono-
polios, oligopolios, ventajas �scales. 
Y tal vez el selectivo español sea una 
buena prueba de ello.

En todo caso, es una dilución brutal 
de incentivos. Urge reformar la �-
nanciación de los partidos y des-
montar este sistema que ha norma-
lizado la mordida como coste �jo de 
gestión. Si no lo hacemos, seguire-
mos atrapados en un pantano que 
castiga al que no corrompe y premia 
al que se somete.

“Pero la raíz de la 
corrupción está en 
un sistema que 
castiga la iniciativa y 
premia la sumisión”
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